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Piden Aplazar 
Impuesto a Turistas

Que se aplace la entrada en vigor del impuesto especial para los turistas que desembarquen 
en cruceros, precisó la diputada local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Yussara 
Canales. En una reunión que sostuvo en Ciudad de México con diversos representantes del 
sector turístico y diputados federales, la legisladora precisó que la entrada en vigor de este 
impuesto será devastador para el turismo local en Puerto Vallarta. A decir de empresarios, no 
hay condiciones para cobrar el nuevo impuesto/Foto: Cortesía
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Prorroga de un año, 
Pide Legisladora Yussara Canales
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El fin de año podría tener temperaturas más cálidas de lo acostumbrado en Jalisco, anunciaron integrantes del Instituto de Astronomía y Meteorología  (IAM) 
de la UdeG; destacaron que será un grado más cálida la temperatura en diciembre, y que seguirán así hasta la tercera semana del mes en promedio/Foto: 
Francisco Tapia

Pronostican un fin de año 
con Temperaturas Cálidas

Se Espera un Grado más al Promedio: IAM
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Si las fotos hablaran...

Víctor Corcoba Herrero

Generar Paz; es Activar 
el Pulso del Gozo

Algo más que Palabras 

Jueves 12 de diciembre de 2024

Frente a esta atmósfera 

de contiendas y tensiones, 

que están generando una es-

calada de crisis muy grande 

por todo el planeta, es de 

gran importancia activar el 

corazón, al menos para po-

der enmendarse uno hasta 

consigo mismo y poder en-

trar en relación. Ciertamen-

te, el ruido ensordecedor de 

las controversias nos deja sin 

alma, totalmente desprotegi-

dos entre sí, con un modelo 

de vida egoísta a más no po-

der, basado en el individua-

lismo y no en el compartir 

solidario. Ante esta plaga, 

tan cruel como mortecina, 

todos tenemos el deber de 

cooperar y colaborar en la 

reconstrucción de un mundo 

pacífico, partiendo de nues-

tro propio vínculo hogareño, 

que es donde se debe iniciar 

el diálogo intergeneracional 

en medio de las dificultades.   
Me gustaría, además, que 

la inversión en la educación 

estuviera centrada en el afec-

to y en la alianza entre el ser 

humano y su hábitat, acom-

pañada por un compromiso 

más consistente, orientado a 

promover el culto a la cultu-

ra de unidad y unión; de fa-

milia, en definitiva. Por ello, 
a los gobernantes y a cuan-

tos tienen responsabilidades 

políticas, sociales o religio-

“No acertamos a estimarnos, porque la conciliación 
y la violencia no pueden habitar juntas; sólo el servir y 

no el servirse, es lo único que da satisfacción”

sas, les diría que, en vez de 

generar climas de discordia, 

debieran unir ideas y esfuer-

zos para crear las condicio-

nes y forjar remedios, para 

que todo ciudadano en edad 

de trabajar tenga la oportuni-

dad de contribuir con su pro-

pio trabajo, tanto a la mejora 

social como a su realización 

personal. Sólo así, podremos 

conseguir que sean cada vez 

más numerosos quienes, con 

tesón y humildad, se con-

viertan cada día en cultiva-

dores de la concordia.

Hacer familia es huma-

nizarse, en pro de la paz, la 

seguridad y el desarrollo. En 

este sentido, subrayo la poé-

tica del abrazo como lengua-

je, la política de neutralidad 

como abecedario para forjar 

relaciones fraternas entre los 

países del mundo, bajo el re-

ferente de la diplomacia pre-

ventiva; un desempeño esen-

cial de las Naciones Unidas, 

que ocupa un lugar destaca-

do entre sus funciones. In-

dudablemente, a poco que 

nos adentremos en nuestra 

viviente realidad más próxi-

ma, dolorosamente consta-

taremos, que está cobrando 

un cruel impulso el rechazo 

y la confrontación, a la que 

hay que sumarle la indiferen-

cia más absurda. No acerta-

mos a estimarnos, porque la 

conciliación y la violencia no 

pueden habitar juntas; sólo el 

servir y no el servirse, es lo 

único que da satisfacción. 

En este tiempo, en el que 

la barca de la humanidad, 

avanza hundida, es preciso 

repensar el modo y la manera 

de navegar hacia otros oleajes 

más tranquilos y serenos. Ale-

jemos, luego, este proceder de 

desviar la mirada. Sin duda, 

no cedamos a la incitación 

de olvidarnos de los demás, 

preocupémonos los unos de 

los otros. Hoy más que nunca, 

necesitamos sanación para ad-

quirir fortaleza comunitaria, 

orientación adecuada y hori-

zonte de justicia, porque hasta 

la naturaleza ha producido un 

derecho común para todos, 

pero la voracidad inhumana 

lo ha convertido en un susten-

to apropiado para unos pocos. 

Por desgracia, nos ahogan las 
desigualdades sociales y nos 

acosan los intereses egoístas 

de lo mundano, lo que nos 

impide vivir en confianza y en 
respeto mutuo. 

Sin consideración entre 

análogos va a resultar muy 

complicado activar lo armó-

nico para poder cicatrizar las 

heridas; máxime en un mo-

mento tecnocrático e insensi-

ble como jamás, animado por 

una prometeica presunción 

de endiosamiento, con graves 

peligros para las sociedades 

humanitarias. Una máquina 

jamás podrá suplantar el ca-

riño que vierte la caricia de 

una contemplación hacia el 

semejante. Por ello, tenemos 
que despertar y propiciar un 

rescate, que ha de comenzar 

por nuestra renovación inte-

rior. Estamos hambrientos 

de calor humano. Ojalá ese 

Niño, que ahora estamos so-

ñando o poniendo en un rin-

cón de nuestra morada, sea el 

centro de todos, el verdadero 

latido del mundo. No hay me-

jor alegría que volverse ino-

cente, compartir y partir espe-

ranza, para repartir júbilos.

corcoba@telefonica.net
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Operativos de Inteligencia 
en Tlaquepaque 

Laura Imelda Pérez dijo también que además de los apoyos que se tengan por parte de la policía metropolitana, la policía municipal de San Pedro Tlaquepaque 
estará vigilante en general para brindar apoyo a la ciudadanía, que habrá un trabajo de cerca con la población/Fotos: Francisco Tapia y cortesía

Trabajo de la Policía Metropolitana

¿Será posible?
 

Trabajos de inteligencia 
policiaca fueron prometidos 

ayer por la policía 
metropolitana, una fuerza 

especializada que se anuncia 

como un apoyo directo a 
los municipios de la zona 

conurbada de Guadalajara.
Lo que los ciudadanos 

debemos de esperar, es que 
haya en verdad inteligencia, 
y no que sea un intento falli-

do más como en otras admi-
nistraciones, para contener la 
inseguridad que se ha apo-
derado gradualmente de los 
espacios públicos y que ha 
amenazado la tranquilidad de 
las personas. (RHG) 

Serán Para “Desarticular Bandas, más que un Patrullaje”, Indicó la Alcaldesa Laura Imelda Pérez 

Rafael Hernández Guízar 
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Habrá operativos de inte-
ligencia policial, a través de 
la policía metropolitana, des-
tacó la presidente municipal 
de San Pedro Tlaquepaque, 
Laura Imelda Pérez Segura.

La alcaldesa dijo que 
más que haber un patrullaje, 
se contará con el apoyo a su 
municipio con trabajos de 
investigación e inteligencia 
para lograr frutos como la 
desarticulación de bandas 
delictivas. 

Por ello, dijo que le da 
un “voto de confianza” al 
recién nombrado director 
de la policía metropolitana, 
Aldo Méndez.

“Fue la propuesta que 
nos presentó el goberna-
dor, así que estamos dando 
este voto de confianza para 
que puedan llevar a cabo 
su trabajo, que, por cierto, 
nos van a estar presentado 
la estrategia (…) Nos ade-
lantaron la visión que tiene 
el gobernador y que se va a 
buscar una policía de élite, 

con trabajo de inteligencia, 
que se ocupe de cosas es-
pecíficas, que puedan con-
centrarse en ellas, provisto 
de mucha inteligencia, para 
desarticular bandas, más 
que un patrullaje”.

Indicó que hay ya algu-
nas cosas que se han visua-
lizado para la cooperación 
de la corporación metropo-

litana en la ex villa alfarera.
“Adicional al tema de la 

central camionera, las des-
apariciones donde estamos 
todos trabajando, tenemos 
varios focos en algunas co-
lonias como San José por 
el robo de vehículos y casa 
habitación que creemos que 
puede ser una banda y algu-
nas otras cosas”, agregó la 

morenista.
Laura Imelda Pérez dijo 

también que además de los 
apoyos que se tengan por 
parte de la policía metropo-
litana, la policía municipal 
de San Pedro Tlaquepaque 
estará vigilante en general 
para brindar apoyo a la ciu-
dadanía, que habrá un traba-
jo de cerca con la población.
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Que se aplace la entrada 

en vigor del impuesto es-

pecial para los turistas que 

desembarquen en cruceros, 

precisó la diputada local del 

partido Verde Ecologista de 

México (PVEM) Yussara Ca-

nales.

En una reunión que sostu-

vo en Ciudad de México con 

diversos representantes del 

sector turístico y diputados 

federales, la diputada local 

precisó que la entrada en vi-

gor de este impuesto será de-

vastador para el turismo local 

en Puerto Vallarta, así lo dio 

a conocer mediante un comu-

nicado.

“Hablamos de la impor-

tancia que tienen los cruceros 

en nuestro municipio, aquí 

les hice ver, y fui muy enfá-

tica, en destacar la importan-

cia del producto interno bruto 

turístico para Jalisco, esto es 

en 40 mil 721 millones de pe-

sos anuales, y esto representa 

más del 90 por ciento del pro-

ducto interno bruto municipal 

y el 36 del turístico estatal, lo 

que es muy importante y por 

eso fui enfática en que cono-

cieran esta situación”, dijo la 

legisladora.

Y es que, a decir de Yus-

sara Canales, es tan impor-

tante el sector turístico para 

Jalisco, que concretamen-

te, aporta el 36 por ciento 

del producto interno bruto 

en la entidad, por lo que el 

impuesto que se pretende 

cobrar impactaría de forma 

muy negativa a las arcas es-

tatales, toda vez que habría 

quienes decidirían no des-

embarcar en Puerto Vallarta 

ante el cobro planteado. 

Por ello, planteó la posibi-

lidad de que se aplace un año 

la entrada en vigor de dicho 

impuesto: “Lo que ellos argu-

mentan es que los cruceristas 

compran sus tickets con mu-

cha anticipación, y este im-

puesto, previsto para enero 

de 2025, podría afectar tanto 

a las empresas como a los tu-

ristas”.

Prorroga de un año, Pide Legisladora Yussara Canales

Piden Aplazar Impuesto a Turistas
A decir de Empresarios, no hay Condiciones Para Cobrar el Nuevo Impuesto 

En una reunión que sostuvo en Ciudad de México con diversos representantes del sector 
turístico y diputados federales, la diputada local precisó que la entrada en vigor de este 
impuesto será devastador para el turismo local en Puerto Vallarta/Fotos: Cortesía y 
Cuartoscuro

Asimismo, resaltó en 

comunicación con este me-

dio, que tras dicha reunión 

en donde hubo aceptación 

hasta el momento de los di-

putados federales, el sector 

turístico se mostró compla-

cido por lo que esperan que 

llegue a ser posible el plazo 

presentado.

“Los representantes del 

sector turístico estuvieron 

muy satisfechos con la aten-

ción, yo seguiré dándole 

seguimiento a este tema, 

ya que ellos habían tocado 

puertas y nadie se las había 

abierto, yo tuve la oportuni-

dad de hablar con ellos para 

apoyarlos para que sus voces 

fueran escuchados y se sin-

tieran bien representados, 

por eso vamos a seguir tra-

bajando para que a Jalisco 

y a Puerto Vallarta le vaya 

mejor”.

En el Congreso de la 

Unión, en Ciudad de México, 

se llevó a cabo una reunión 

encabezada por la legislado-

ra Yussara Canales, acom-

pañada por representantes 

del Partido Verde Ecologista 

y legisladores de diversas 

comisiones, para abordar 

el impacto económico y so-

cial del nuevo impuesto de 

42 dólares por persona que 

se pretende implementar en 

enero de 2025 para los cru-

ceros turísticos.  

A la reunión acudieron 

José Antonio Sánchez, di-

rigente PVEM Jalisco, así 

como el diputado local José 

Guadalupe Buenrostro, y los 

diputados federales Maru 

Pinete, vicepresidenta de la 

mesa directiva del Congreso 

de la Unión, Karina Trujillo, 

secretaria en la comisión de 

Turismo, Cindy Winkler y 

Marco de la Mora, secreta-

rios de la Comisión de Ha-

cienda y Presupuesto.

Por parte del sector pri-

vado turístico, estuvieron 

presentes Vicente Aguilar, 

director de Puerto Mágico 

en Puerto Vallarta, y Alex 

Trillo, representante de la 

Asociación Mexicana de 

Empresas para la Atención a 

Cruceros Turísticos A.C.  

A decir de los empresa-

rios, la entrada del impuesto, 

sería muy fuerte por los cos-

tos operativos de los cruce-

ros ya que cuando se trata de 

turismo internacional, suelen 

planear los viajes con uno o 

dos años de anticipación, por 

lo que no habría condiciones 

de cobrar un nuevo impuesto 

a los visitantes.
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Pronostican un fin de año 
con Temperaturas Cálidas

Se Espera un Grado más al Promedio

Meteorólogos del IAM Estiman Disminución Ligera de la Temperatura
 Hasta la Tercera Semana del mes

El pasado 1 de diciembre hubo también récord histórico de 31 grados centígrados, cuando en 
años anteriores, la máxima había sido de 30.5 grados, lo que sucedió el pasado año de 1995, 
destacaron especialistas del IAM de la UdeG/Fotos: Francisco Tapia y cortesía UdeG

Jueves 12 de diciembre de 2024

Rafael Hernández Guízar 
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El fin de año podría tener 

temperaturas más cálidas de 

lo acostumbrado en Jalisco, 

anunciaron ayer especia-

lista e investigadores de la 

Universidad de Guadalajara 

(UdeG).

Integrantes del Instituto de 

Astronomía y Meteorología 

(IAM) de la casa de estudios, 

destacaron que será un grado 

más cálidas las temperaturas 

en diciembre, y que seguirán 

así hasta la tercera semana del 

mes en promedio.

“En relación con este año, 

sí se espera que los contrastes 

térmicos sean marcados y se 

esperan temperaturas por arri-

ba del promedio de diciem-

bre”, indicó el meteorólogo 

Julio Zamora Salvador, me-

teorólogo del IAM.

En contraste, el pasado 

mes de noviembre según sus 

registros, se mostró con tem-

peraturas arriba de los niveles 

históricos que tienen en su 

base de datos, llegando inclu-

so a un máximo histórico de 

32.4 grados el pasado 10 de 

noviembre. 

Asimismo, destacó que 

el pasado 1 de diciembre 

hubo también récord históri-

co de 31 grados centígrados, 

cuando en años anteriores, la 

máxima había sido de 30.5 

grados, lo que sucedió el pa-

sado año de 1995. 

Agregó que la percepción 

de temperaturas más cálidas 

es correcta, y parte de esto, se 

debe al fenómeno meteoroló-

gico denominado “La Niña”, 

que provoca cielos despeja-

dos y poca nubosidad, que 

permite la entrada de radia-

ción solar elevando las tem-

peraturas.

“Ha estado manifestando 

que está más caliente, dice la 

población, y es correcto, sí se 

han tenido temperaturas más 

elevadas, y esto lo asociamos 

con que en estos momentos 

tenemos una Niña débil”.

Indicó que este año las 

temperaturas iniciaron con 

índices ligeramente por arriba 

a la media histórica que tiene 

registrada el IAM; sin embar-

go, mayo fue el más cálido, 

con registros de hasta 38.4, 

acercándose al récord históri-

co de 1994, cuando se repor-

taron 38.6 grados. 

Señaló que el temporal de 

lluvias inició entre junio y oc-

tubre, sin registrar precipita-

ciones más allá de los niveles 

históricos regulares.

La maestra Alma Delia 

Ortiz Bañuelos, meteorólo-

ga del IAM, agregó que los 

modelos prevén que el evento 

de “La Niña” se mantenga en 

diciembre y enero, generan-

do menos precipitaciones en 

todo Jalisco, con excepción 

de la región Costa.

Recordó que en época de 

invierno ocurren las inversio-

nes térmicas, lo que facilita la 

acumulación de contaminan-

tes en las ciudades, y exhortó 

a la población a mantenerse al 

tanto de comunicados de las 

autoridades medioambienta-

les ante casos que representen 

riesgos para la salud de la po-

blación.

Finalmente, destacaron los 

especialistas que es necesario 

que la población esté atenta 

a los comunicados de la Se-

cretaría de medioambiente 

del gobierno estatal tanto en 

materia de calidad del aire, 

así como de las temperaturas 

que se vayan presentando en 

los próximos días. 
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Continúa la aparición de 

cuerpos calcinados en la zona 

metropolitana de Guadalaja-

ra. La mañana de este miér-

coles, autoridades revelaron 

el hallazgo del cadáver de un 

hombre con huellas de que-

maduras. 

Los hechos tuvieron lugar 

en una brecha que es conocida 

como Las Jícamas, en el po-

blado de Puente Grande.

Una persona que pasó por 

el lugar y vio el cadáver hu-

meante se comunicó al núme-

ro de emergencias 911 para 

reportar a la policía el maca-

bro hallazgo. 

La respuesta de las autori-

dades no se hizo esperar. A su 

llegada los agentes del orden 

dieron fe de la existencia de 

un cuerpo humano totalmente 

calcinado.  Se presume que la 

víctima es un hombre de entre 

30 y 40 años. Por el momen-

to no se puede establecer las 

causas de su deceso o si tiene 

algún tipo de lesión. 

La Policía municipal acor-

donó el sitio para preservar 

los indicios. 

Calcinan Cadáver de Hombre
Lo Hallaron en el poblado de Puente Grande

Las autoridades policiacas 
federales dejaron a Jonathan 
“V” a disposición del Juez 
en el Centro de Justicia 
Penal Federal del Estado de 
Jalisco, quien resolverá su 
situación jurídica conforme 
a derecho/Foto: Cortesía

Staff
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Jonathan “V” fue deteni-

do por agentes federales; es 

señalado como probable res-

ponsable de la comisión del 

delito de Contra la Salud.

Como no compareció ante 

el Juez de la Causa cuando 

fue requerido, elementos de la 

Policía Federal Ministerial de 

la Agencia de Investigación 

Criminal (AIC), adscritos a 

la FGR en Jalisco, le cum-

plimentaron el mandamiento 

judicial al detenerlo en la co-

lonia Barrio de la Salud, del 

municipio de Irapuato, Gua-

najuato.

Por tal motivo, las auto-

ridades policiacas federales 

lo dejaron a disposición del 

Juez en el Centro de Justicia 

Penal Federal del Estado de 

Jalisco, quien resolverá su 

situación jurídica conforme 

a derecho.

Aprehenden a Jonathan por 
Delitos Contra la Salud

Fueron por él Hasta Irapuato

Guadalupe fue detenida en 
en el Fraccionamiento Los 
Molinos, del municipio de 
Zapopan/Foto: Cortesía

Le Encuentran Tremendo Pistolón

La PFM Cumplimenta Orden de Aprehensión 
Contra Guadalupe, en Zapopan 

Staff
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Guadalupe “F” fue dete-

nida por elementos de la Fis-

calía General de la República 

(FGR); es probable responsa-

ble de la comisión del delito 

de violación a la Ley Federal 

de Armas de Fuego y Explosi-

vos, en su modalidad de Por-

tación de Arma de Fuego Sin 

Licencia. 

Guadalupe “F” no compa-

reció ante el Juez de la Causa 

cuando fue requerida, por lo 

que elementos de la Policía Fe-

deral Ministerial de la Agencia 

de Investigación Criminal 

(AIC) adscritos a la FGR en 

Jalisco, le cumplimentaron 

el mandamiento judicial al de-

tenerla en el Fraccionamiento 

Los Molinos, del municipio de 

Zapopan, Jalisco.

Por tal motivo, las autori-

dades policiacas federales la 

dejaron a disposición del Juez 

antes referido, en el Centro 

de Justicia Penal Federal del 

Estado de Jalisco, quien re-

solverá su situación jurídica 

conforme a derecho.

Ejecutado en las Faldas del Cerro del Cuatro

Sujeto Discute con dos Hombres 
y los Acribillan por la Espalda

El hombre de aproximadamente 45 años de edad recibió dos balazos en la espalda/Fotos: 
Especial

Jorge Martínez
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Otro nuevo crimen se 

suma a la lista de asesinatos 

en las faldas del Cerro del 

Cuatro.

Autoridades de seguri-

dad tuvieron conocimiento, 

al filo de las 23:00 horas de 

este martes, del asesinato 

de un hombre en calles de 

la colonia Santa María, de 

Tlaquepaque.

Algunos testigos refi-

rieron que la víctima se en-

contraba en la calle Agustín 

Melgar al cruce con Papel, 

en compañía de dos hom-

bres, con los cuales comen-

dido sobre la vía pública un 

hombre de aproximadamente 

45 años de edad, con dos ba-

lazos en la espalda. 

Los patrulleros pidieron 

vía radio de comunicación la 

asistencia de paramédicos de 

la Cruz Verde, los cuales a su 

llegada dieron fe del falleci-

miento de la persona. 

En el lugar donde ocurrió 

el asesinato quedaron espar-

cidos casquillos percutidos 

de arma corta, que fueron 

asegurados como parte de la 

investigación. 

El cuerpo del infortunado 

hombre quedó bajo resguardo 

del Servicio Médico Forense. 

zó a discutir por razones 

desconocidas. 

Posteriormente se escu-

charon un par de balazos y los 

vecinos se alarmaron y llama-

ron a la policía. 

Elementos de seguridad de 

Tlaquepaque arribaron hasta 

dicho lugar, localizando ten-
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Los Abandonaron en La Milpilla, Junto con una Arma

Hallan más de 400 Cartuchos en Teocuitatlán de Corona
Staff
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En el municipio de Teocui-

tatlán de Corona, Jalisco, fue-

ron incautados más de 400 

cartuchos. De acuerdo con la 

investigación, al realizar un 

recorrido de seguridad, ins-

pección y vigilancia en las in-

mediaciones del poblado de la 

Milpilla, del municipio referi-

do, elementos de la Secretaría 

de la Defensa Nacional locali-

zaron armamento abandonado.

Por lo anterior, las autori-

dades de la defensa inspeccio-

naron la zona y aseguraron un 

arma de fuego, un chaleco tác-

tico, dos placas balísticas, once 

cargadores y 460 cartuchos.

Cabe señalar que en esta 

acción las autoridades no re-

portaron detenidos, por lo que 

lo asegurado fue puesto a dis-

posición del Ministerio Públi-

co Federal (MPF), quien con-

tinúa con la integración de la 

Carpeta de Investigación, para 

resolver conforme a derecho 

corresponda.

Staff
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Elementos de la Guardia 

Nacional, al realizar un re-

corrido de vigilancia en el 

municipio de Tequila, loca-

lizaron una mochila abando-

nada, en su interior hallaron 

siete bolsas con aproxima-

damente siete gramos de 

polvo blanco al parecer co-

caína, 74 envoltorios con 

aproximadamente 18 gra-

mos de sustancia cristalina 

al parecer metanfetamina y 

19 bolsas con aproximada-

mente dos kilos 200 gramos 

de cannabis sativa (mari-

huana).

Cabe señalar que en esta 

acción la Guardia Nacional 

no reportó detenidos, por lo 

que lo asegurado fue puesto 

a disposición del Ministerio 

Público Federal (MPF), quien 

continúa con la integración 

de la carpeta de investiga-

ción, para resolver conforme 

a derecho corresponda.

Encuentra Guardia Nacional Droga en Tequila
Cocaína y Mariguana

Jorge Martínez
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Un hombre que estaba 

desaparición desde hace 7 

años, fue localizado en el 

Hospital Civil de Guadala-

jara (HCG). 

La persona ausente fue 

identificada como Francisco 
L, de 67 años de edad. Fue 

vista por última vez en octu-

bre del año 2017, cuando se 

encontraba en la colonia San-

ta Fe, del municipio de Zapot-

lanejo; una vez que familiares 

acudieron a denunciar su des-

aparición, en el año 2020, se 

implementaron diversos tra-

bajos de búsqueda en gabine-

te y campo.

Afortunadamente este 

miércoles, autoridades encon-

traron a este sujeto en el hos-

pital Civil de Guadalajara. Se 

encontraba inconsciente y su 

fisonomía correspondía a la 
descripción física de un hom-

bre que estaba en calidad y 

localizable desde hace 7 años.

De inmediato se le notificó 
a sus familiares del hallazgo. 

Las autoridades no han in-

formado las razones por las 

cuales este hombre ingresó a 

dicho nosocomio. 

Afortunadamente, dentro 

de lo que cabe se cree que se 

puede recuperar sin problema 

alguno. 

Localizan a Hombre Tras 7 Años Desaparecido
Estaba Internado en el HCG

Lo Mataron en una Casa de Fovissste Miravalle

Apuñalan a Hombre en Cuello, 
Brazo y Tórax

En la casa de la víctima, ubicada en las calles Gabriel Guerra y Protógenes, de la colonia Fovissste Miravalle, en Tlaquepaque, hombres 

armados irrumpieron con puñales y lo asesinaron/Fotos: Especial 

Jorge Martínez
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El reloj marcaba la me-

dianoche de este martes, 

cuando hombres armados 

con puñales irrumpieron en 

una casa de la colonia Fo-

vissste Miravalle, en Tla-

quepaque. 

Acto seguido, los delin-

cuentes agredieron con un 

objeto punzocortante a un 

hombre de 35 años de edad, 

posteriormente los asesinos 

escaparon con rumbo desco-

nocido. 

Esto sucedió en la calle 

Gabriel Guerra y Protógenes. 

La víctima comenzó a gritar 

y a pedir ayuda, los vecinos 

escucharon los gritos de do-

lor y se comunicaron de in-

mediato al número de emer-

gencias 911. 

Las autoridades se hicie-

ron presentes en el lugar de 

los hechos, desafortunada-

mente a su arribo ya nada se 

pudo hacer, pues la persona 

había perdido la vida. 

El cuerpo presentaba he-

ridas en el cuello, brazo y 

tórax. El lugar de los hechos 

fue acordonado por las au-

toridades para preservar los 

indicios. 

Los agentes del área de 

homicidios de la Fiscalía, al 

estar realizando las indagato-

rias, obtuvieron pocos datos 

para dar con el paradero de 

los asesinos. 

Incluso la familia de la 

víctima está consternada por 

esta situación, debido a que 

desconocen quién o quiénes 

le provocaron la muerte a su 

ser querido. 

El cadáver fue enviado a 

la morgue de la ciudad, a la 

espera de que se ha identifi-

cado oficialmente por fami-
liares. 
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La inauguración de los dos centros educativos demuestra que la educación es un derecho del pueblo de México, 
resaltó la Jefa del Ejecutivo Federal

El CECyT No. 20 “Natalia Serdán Alatriste” de educación media superior y la UPII “Alejo Peralta” de
 educación superior, tendrán en conjunto una matrícula total de 7 mil estudiantes

Con la UPII “Alejo Peralta” de Puebla y la UPII de Palenque, el IPN se suma a la estrategia del Gobierno de 
México de crear 330 mil nuevos espacios de educación superior * Puebla cuenta con 90% más de 

espacios educativos, lo que permitirá atender la alta demanda de educación en el estado

(Fotos: Presidencia de México/Página 24) 

Puebla de Zaragoza, 

Puebla a 11 de diciembre 

de 2024.- La Presidenta de 

México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, presidió la inaugura-

ción del Centro de Estudios 

Científicos y Tecnológicos 
(CECyT) No. 20 “Natalia 
Serdán Alatriste” de edu-

cación media superior y la 
Unidad Profesional Inter-

disciplinaria de Ingeniería 

(UPII) “Alejo Peralta” de 
educación superior del Ins-

tituto Politécnico Nacional 
(IPN), donde destacó que el 
derecho a la educación es un 

logro del pueblo.

“El acceso a la educación 
es un derecho. Por eso, la in-

auguración de este campus 

del Instituto Politécnico Na-

cional pone eso al frente: La 

educación es un derecho en 

nuestro país. Y eso es un lo-

gro del pueblo de México y 
de la Cuarta Transformación 
de la Vida Pública de Méxi-

co”, aseguró.

Recordó que la meta del 
Gobierno de México es abrir 

330 mil nuevos espacios 

para estudiantes universi-

tarios con apoyo del IPN, 
de la Universidad “Benito 
Juárez”; del Tecnológico de 
México (TecNM), así como 
con la creación de la Uni-

versidad Nacional Rosario 
Castellanos y la Universidad 
Nacional de la Salud.

“Lo que queremos es 
que nunca jamás se le diga 
a un estudiante que ‘es re-

chazado’, que nunca jamás 
se le diga a un joven que ‘es 
un nini’. El Estado tiene la 

obligación de proveer edu-

cación”, puntualizó.

La Jefa del Ejecutivo Fe-

deral instó a las y los estu-

diantes del CECyT No. 20 
“Natalia Serdán Alatriste” 

Jueves 12 de diciembre de 2024

Presidenta Claudia Sheinbaum Inaugura 
CECYT No. 20 “Natalia Serdán” y UPII 

“Alejo Peralta” del IPN en Puebla
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y de la UPII “Alejo Peralta” 

a recordar que es gracias al 

pueblo de México que tienen 

la oportunidad de desarrollar 

todo su potencial.

“Lo que da la felicidad es 

regresarle al pueblo lo que el 

pueblo nos dio; lo que da la 

felicidad es el amor a la pa-

tria, el amor a la naturaleza, 

el amor al prójimo, el amor a 

nuestros semejantes, el amor a 

nuestras familias”, concluyó.

Asimismo, reconoció el 

trabajo realizado por el go-

bernador de Puebla, Sergio 

Salomón Céspedes Peregri-

na, ya que dijo, durante su 

gestión realizó acciones en 

beneficio de todos los habi-
tantes del estado, por lo que 

será incorporado una vez que 

concluya su mandato, al Go-

bierno de México.

El director general del 

IPN, Arturo Reyes Sandoval, 

informó que los dos centros 

educativos representaron una 

inversión de 2 mil 800 mi-

llones de pesos del Gobierno 

de Puebla y tienen capacidad 

para albergar a 7 mil alum-

nos. Destacó que cada unidad 

cuenta con aulas, biblioteca, 

laboratorios ligeros y pe-

sados, gimnasio, Centro de 

Lenguas Extranjeras; área de 

gobierno, cafetería, servicio 

médico y planta potabilizado-

ra de agua; los cuales fueron 

construidos en un espacio de 

13 hectáreas.
Precisó que la UPII “Ale-

jo Peralta” albergará a 3 mil 

500 alumnos quienes tendrán 

la posibilidad de estudiar las 

ingenierías de Inteligencia 

Artificial, Alimentos, Control 
y Automatización, Sistemas 

Automotrices, y la licenciatura 

en Ciencias de Datos. La cual, 

junto a la Unidad Profesional 

Interdisciplinaria de Ingenie-

ría en Palenque, Chiapas, se 
suma al objetivo del Segundo 

Piso de la Transformación de 

crear 330 mil nuevos lugares 

de educación superior; ya que 

el IPN se comprometió en am-

pliar su matrícula con 30 mil 

nuevos espacios para dicha 
estrategia.

En CECyT No. 20 “Na-

talia Serdán Alatriste”, se 

podrá recibir a 3 mil 500 es-

tudiantes de educación media 

superior, quienes se formarán 

como técnicos y técnicas en 

Gestión de Ciberseguridad, 

Mercadotecnia Digital, Siste-

Jueves 12 de diciembre de 2024

mas Automotrices, Sistemas 

Digitales y Alimentos.

Informó que el 100 por 

ciento de los estudiantes de 

los dos centros educativos 

estarán becados, por lo que 

anunció la implementación 

de dos nuevas becas: la beca 

deportiva “Jacinto Licea”, 

para deportistas de alto ren-

dimiento, de excelencia y la 

beca “Carmen de la Fuente”, 

dirigida a estudiantes que re-

presenten al IPN en ámbitos 

artísticos y culturales; cuyo 

monto alcanzará hasta los 20 
mil pesos.

El secretario de Educación 

Pública, Mario Delgado Ca-

rillo, recordó que el objetivo 

del Gobierno de México es 

garantizar la educación como 

un derecho por lo cual no solo 
se abrirán nuevos espacios en 

universidades, sino que ade-

más continuará la Beca Uni-

versal “Benito Juárez” que 

beneficia a más de 5 millones 
de jóvenes, así como la nueva 

beca universal “Rita Cetina 

Gutiérrez” para estudiantes 

de educación básica que en 

2025, en su primera etapa, be-

neficiará a jóvenes de secun-

daria de todo el país.

El gobernador de Puebla, 

Sergio Salomón Céspedes 

Peregrina, celebró que con el 

CECyT No. 20 “Natalia Ser-

dán Alatriste” y la UPII “Ale-

jo Peralta”, así como con el 

Centro de Innovación e Inte-

gración de Tecnologías Avan-

zadas (CIITA), inaugurado el 

lunes 9 de diciembre, Puebla 

cuenta con alrededor de 90 

por ciento más espacios edu-

cativos, lo que permitirá aten-

der la alta demanda de educa-

ción en el estado. Destacó que 

en dos años el gobierno del 

estado invirtió 6 mil 600 mdp 

en infraestructura educativa, 

que es equivalente al mismo 

monto invertido en el sexenio 

del 2011 - 2016 en el que se 

destinaron 6 mil 623 mdp.

“Presidenta Claudia: Al 

igual que usted, estamos con-

vencidos de que la educación 

es el gran igualador social. 

Este esfuerzo no habría sido 
posible sin el respaldo de 

quienes, como usted, compar-

ten la visión de un país en el 

que la justicia social comien-

za en las aulas”, comentó.

En la inauguración del CE-

CyT No. 20 “Natalia Serdán 

Alatriste” y la UPII “Alejo 

Peralta”, estuvieron presen-

tes, el gobernador electo del 

estado de Puebla, Alejandro 

Armenta Mier; el coordinador 

general de Programas para el 

Bienestar, Carlos Torres Ro-

jas; el secretario de Goberna-

ción de Puebla, Javier Aquino 

Limón; el director del Cen-

tro de Estudios Científicos y 
Tecnológicos, Carlos Alberto 

Pérez Treviño; el presiden-

te municipal de Puebla, José 

Chedraui Budip; la nieta de 
Natalia Serdán Alatriste, Car-

men Serdán Álvarez y el hijo 
de Alejo Peralta y Díaz Ceba-

llos, Carlos Peralta Quintero.
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Ciudad de México a 11 de 

diciembre de 2024.- La Pre-

sidenta de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo, informó 

que, al 11 de diciembre, el 

proceso de selección de as-

pirantes que realiza el Co-

mité de Evaluación del Po-

der Ejecutivo presenta un 

avance del 84 por ciento, en 

la revisión de los requisitos 

de las 18 mil 447 personas 

que se inscribieron en la 

convocatoria para aspirar 

a una candidatura para la 

elección de jueces, juezas, 

magistrados, magistradas, 

ministros y ministras, que se 

llevará a cabo el 1 de junio 

de 2025.

“Va muy bien, por lo 

menos aquí en el Ejecuti-

vo, que es lo que tenemos 

que informar. Agradecerle a 

quienes están participando 

en esta Comisión. Y el 15 

(de diciembre) se presenta 

la primera lista”, informó 

durante la conferencia ma-

tutina: “Las mañaneras del 

pueblo”.

Precisó que de los 18 mil 

447 personas que se inscri-

bieron, 8 mil 626 personas 

cumplen con todos los re-

querimientos y será el 15 de 

diciembre cuando el Comi-

té de Evaluación del Poder 

Ejecutivo publique el lista-

do completo de aquellos que 

hayan reunido todos los re-

quisitos de elegibilidad: acta 

de nacimiento; credencial 

para votar; constancia de re-

sidencia; título de licencia-

tura, —que se verifica en el 
Registro Nacional de Profe-

sionistas de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP)—; 

historiales académicos, cu-

rrículum y documentos que 

acrediten su actividad profe-

sional; ensayo; cinco cartas 

de referencia y una carta fir-
mada bajo protesta de decir 

(Fotos: Presidencia de México/Página 24) 

Jueves 12 de diciembre de 2024

Presidenta Claudia Sheinbaum Informa que 
Proceso de Selección de Aspirantes a Cargos 

del Poder Judicial Registra 84% de Avance
De las 18 mil 447 personas que se inscribieron para aspirar a una candidatura, a la fecha, 15 mil 533 

expedientes han sido revisados y 8 mil 626 han cumplido con los requisitos
El 15 de diciembre el Comité de Evaluación del Poder Ejecutivo publicará en su micrositio el primer listado 

de los aspirantes que hayan cumplido con los requisitos de elegibilidad para una candidatura al Poder Judicial

verdad de que gozan de una 

buena reputación, entre otros 

requisitos.

En tanto que, el 31 de 

enero de 2025 se determinará 

la idoneidad de las personas 

postulantes y, a más tardar, el 

4 de febrero de 2025, el Co-

mité de Evaluación del Poder 

Ejecutivo depurará el listado 

mediante insaculación públi-

ca para ajustarlo al número 

de personas candidatas que 

postulará el Poder Ejecuti-

vo Federal atendiendo a su 

especialidad por materia y 

observando la paridad de gé-

nero.

“La Transformación llegó 

también al Poder Judicial, 

por voluntad del pueblo de 

México, porque las personas 

que dicen que ‘el pueblo de 

México no sabía que, al dar 

los votos a diputados, dipu-

tadas, senadores, senadoras 

del movimiento de Transfor-

mación; que el pueblo no sa-

bía que eso iba a implicar un 

cambio en la Corte’, pues es-

tán muy equivocados. Claro 

que el pueblo lo sabía y por 

eso votó así”, puntualizó.

La consejera jurídica del 

Ejecutivo Federal, Ernesti-

na Godoy Ramos, destacó 

que el procedimiento de 

elegibilidad de aspirantes 

a candidatos ha sido cla-

ro y transparente. Además, 

felicitó a las y los jóvenes 

abogados que decidieron 

participar en este ejercicio 

democrático.

El coordinador general 

de Política y Gobierno de la 

Presidencia de la República 

y miembro del Comité de 

Evaluación del Poder Ejecu-

tivo, Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea, explicó que el 84 por 

ciento del avance representa 

15 mil 533 expedientes re-

visados, de los cuales 8 mil 

626 personas cumplen con 

los requerimientos, mientras 

que 5 mil 795 personas han 

sido descartadas por no reu-

nir los requisitos y se man-

tienen en observación a mil 

112 personas.

“El resultado final de esta 
primera etapa lo daremos a 

conocer en el micrositio del 

Comité el próximo domin-

go 15 de diciembre. Quiero 

comentarles que en nuestro 

Comité no hemos tenido 

problema de duplicidad o 

de registros múltiples, por-

que pedimos la CURP, y la 

CURP en nuestra plataforma 

hace imposible que se pueda 

registrar una misma perso-

na varias veces (...) Por eso, 

estos números que estamos 

teniendo aquí son registros 

reales”, puntualizó.

Recordó que el Comi-

té de Evaluación del Poder 

Ejecutivo está comprometi-

do por un mejor Poder Judi-

cial, que sea más sensible, 

más humano y con legitimi-

dad democrática.
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El DIF Estatal entregó reconocimientos a 
diversas asociaciones civiles por su labor en 
la asistencia social y su colaboración con el 
organismo para mejorar la calidad de vida 
de las personas que lo necesitan.

Durante el evento, la presidenta de la ins-
titución, Aurora Jiménez Esquivel, destacó 
el impacto positivo de estas organizaciones 
en la vida de las personas vulnerables al 
brindar servicios como atención psicológica, 
subsidios y apoyos ortopédicos.

Por su parte, la directora del DIF Estatal, 
Rita Verónica Cruz Medina, señaló que se 
lleva a cabo un seguimiento continuo del 
trabajo de cada institución de la sociedad 

civil para garantizar el cumplimiento de la 
normatividad y que los beneficiarios reciban 
un servicio de calidad y calidez.

Entre las asociaciones reconocidas estu-
vieron el Orfanatorio Casimira Arteaga “Ho-
gar de la Niña”, la Asociación Protectora de 
la Infancia en Aguascalientes A.C., el Hogar 
para Abuelitas y Abuelitos Trinitarios A.C., 
Niños por Siempre A.C., Cambiando una 
Vida A.C. y el Centro Social REFFO A.C.

Finalmente, Jiménez Esquivel reafirmó el 
compromiso del DIF Estatal de fortalecer la 
colaboración con estas instituciones para 
continuar mejorando la calidad de vida de 
quienes más lo necesitan.

El DIF Estatal Reconoció la Labor de las 
Asociaciones Civiles que Trabajan Mano

a Mano con el Organismo

En 2024, alrededor de 10 mil 500 per-
sonas concluyeron algún nivel de educa-
ción básica, gracias a los programas del 
INEPJA.

Se superaron las metas propuestas por 
el Instituto Nacional para la Educación 
de los Adultos (INEA).

Tere Jiménez entregó 252 certificados 
de primaria y secundaria a personas 
mayores de 15 años.

Gracias a los esfuerzos que se han hecho 
durante la administración de la gobernadora 
Tere Jiménez para abatir el rezago educativo 
en Aguascalientes, este año se alcanzó una 
cifra histórica de casi 10 mil 500 personas 
mayores de 15 años que aprendieron a leer 
y escribir, concluyeron su primaria o finali-
zaron su secundaria; estos datos permitieron 
superar las metas propuestas por el Instituto 
Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA) para el 2024.

Al encabezar la entrega de 252 certifi-
cados de primaria y secundaria a personas 
mayores de 15 años, la gobernadora Tere 
Jiménez dijo que la actual administración 
estatal seguirá trabajando sin pausa para 
que Aguascalientes se mantenga como uno 
de los estados del país con menor rezago 
educativo, de acuerdo a datos del Instituto 
Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA).

“Queremos estar en primer lugar de los es-
tados con menos rezago educativo y vamos 
a avanzar muy rápido, porque no importa la 
edad ni las circunstancias que enfrentamos, 
no hay límites, acuérdense que los sueños 
se construyen con mucho esfuerzo, dedica-
ción, disciplina, responsabilidad, voluntad 
y determinación, solo así se avanza; me 
siento muy orgullosa de ustedes”, les dijo la 
gobernadora a las y los graduados. 

El director general del Instituto Nacional 
para la Educación de los Adultos (INEA), 
Armando Contreras Castillo, hizo un reco-

nocimiento a la gobernadora Tere Jiménez 
por el impulso que da a la educación en 
Aguascalientes, gracias a lo cual, subrayó, 
esta entidad se ubica como el cuarto estado 
del país con menor rezago educativo.

“Quiero expresar mi agradecimiento a la 
gobernadora por todo el apoyo que ha dado 
para brindarle la oportunidad de estudiar a 
los que no saben leer y escribir, a los que 
no tuvieron la posibilidad de terminar su 
primaria o de terminar su secundaria. La 
gobernadora Tere Jiménez es una persona 
sensible, comprometida y convencida de 
que Aguascalientes tiene que avanzar a 
pasos agigantados para que los que se 
quedaron atrás puedan alcanzar a los que sí 
tuvieron la posibilidad de ir a la escuela”, 
destacó.

El director general del Instituto para la 
Educación de las Personas Jóvenes y Adul-
tas de Aguascalientes (INEPJA), Alejandro 
Monreal Dávila, informó que durante el 
2024, un total de 10 mil 456 personas con-
cluyeron algún nivel educativo a través de 
los programas del INEPJA; detalló que de 
esa cifra, 220 aprendieron a leer y escribir, 
tres mil 629 concluyeron la primaria y seis 
mil 607 terminaron la secundaria.

“Estos resultados reflejan el compromiso 
del gobierno estatal con la educación, como 
una herramienta esencial para el desarrollo 
integral de la ciudadanía, seguiremos for-
taleciendo las oportunidades educativas en 
cada rincón del estado”, indicó.

A nombre de los graduados, Ma. del Ro-
sario Esqueda Gallardo agradeció la opor-
tunidad que se les brindó para concluir su 
primaria y secundaria, además de invitar a 
quienes aún no han terminado su educación 
básica a que participen en los programas 
del INEPJA.

Por su parte, Adriana Ríos Ortiz, quien 
es invidente, destacó que ella logró con-
cluir su primaria gracias al uso del sistema 
Braille, por lo que invitó a las personas que 

enfrentan alguna discapacidad visual a que 
se acerquen al INEPJA para que puedan 
terminar su educación básica.

En el evento que se realizó en Palacio de 

Gobierno también estuvieron el presidente 
municipal de Aguascalientes, Leonardo 
Montañez Castro; el director general del 
Instituto de Educación de Aguascalientes 
(IEA), Luis Enrique Gutiérrez Reynoso; 
Ma. Guadalupe García Arenas, directora ge-
neral del Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológicos del Estado de Aguascalientes 
(CECyTEA); y Noé García Gómez, director 
de Educación Media Superior del IEA.

La gobernadora Tere Jiménez dijo que la actual administración estatal seguirá trabajando sin pausa para que Aguascalientes se mantenga como uno de los estados del país con 
menor rezago educativo

Gobernadora Entrega Certificados 

Aguascalientes Alcanzó Cifra Histórica de Personas Mayores 
de 15 Años que Terminaron su Primaria y Secundaria
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El Gobierno del Estado informa que 
habrá cambios temporales en 34 rutas de 
camiones urbanos este 12 de diciembre por 
el desarrollo del Maratón Guadalupano; con 
las modificaciones se garantiza el servicio 
de transporte público para los usuarios y la 
celebración de esta tradicional competición 
atlética en Aguascalientes.

Los cambios de circulación serán en las 
rutas 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 Norte, 10 
Sur, 11, 12, 16, 18, 19, 23, 24, 25, 27, 28, 
29, 34, 36, 37, 38, 39, 41 Alameda, 41 
Penal, 43 Norte, 43 Sur, 46, 47 y 48; estas 
modificaciones están programadas entre 
las 11:30 y las 18:00 horas, según las in-
dicaciones emitidas por las autoridades de 

tránsito municipal; los autobuses retomarán 
su recorrido habitual cuando los agentes 
abran las calles a la circulación vehicular.

Las y los usuarios del transporte público 
pueden consultar las rutas alternas para este 
12 de diciembre en los siguientes enlaces:

Rutas 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8: https://bit.
ly/3Bq7S9L

Rutas: 9, 10 Norte, 11, 12, 16, 18, 19 y 23: 
https://bit.ly/3VAiVEm

Rutas: 24, 25, 27, 28, 29, 34, 36 y 37: 
https://bit.ly/49ye7Vu

Ruta: 10 Sur, 38, 39, 41 Alameda, 41 
Penal, 43 Norte, 43 Sur, 46 y 47: https://
bit.ly/41tw0mK 

Ruta: 48: https://bit.ly/3VxWFuu

Cambio Temporal en Rutas de Camiones por Maratón Guadalupano Este 12 de Diciembre
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El objetivo es que fortalezcan su pre-
paración académica y profesional para 
enfrentar los retos actuales.

Un segundo idioma les abrirá las puer-
tas al mundo: Tere Jiménez.

Maestros del ICTEA serán los encarga-
dos de impartir las clases de inglés a las y 
los alumnos del ITA.

La gobernadora de Aguascalientes, 
Tere Jiménez, entregó becas de inglés a 
estudiantes del Instituto Tecnológico de 
Aguascalientes (ITA), con el objetivo de que 
aprendan un segundo idioma y así fortalez-

can su preparación académica y profesional. 
“Van a lograr lo que ustedes se propongan, 

un segundo idioma les va a abrir las puertas 
al mundo; vamos a seguir apoyando a las 
y los jóvenes de Aguascalientes, porque 
creemos en su talento y capacidad”, les dijo 
la gobernadora a los estudiantes. 

Señaló que la administración estatal tam-
bién cuenta becas de titulación, de movili-
dad nacional e internacional, de transporte, 
becas que cubren toda la carrera, y mucho 
más. 

Patricia Castillo Romero, secretaria de 
Desarrollo Social del Estado, indicó que 

se trabaja estrechamente con el ITA para 
que las y los jóvenes tengan los elementos 
suficientes para salir adelante. “Ustedes son 
la fuerza que requerimos para que el estado 
siga creciendo”, resaltó. 

José Luis Gil Vázquez, director general 
del ITA, agradeció a la gobernadora por 
impulsar al sector educativo y por promover 
oportunidades que preparan a los estudiantes 
para enfrentar los retos del mundo laboral 
globalizado.

“Necesitamos que nuestros jóvenes, 
además de tener el conocimiento técnico, 
dominen una segunda lengua, eso marca 
la diferencia al momento de incorporarse 
a una empresa; agradezco a la gobernadora 
todo el apoyo y el impulso que le ha dado 
a nuestra comunidad educativa”, afirmó el 
director general del ITA. 

A nombre de las y los beneficiarios, Cin-
thia Fabiola Alaniz Zacarías, estudiante de 
la carrera de Ingeniería Química, subrayó 
que en un mundo laboral tan competitivo 
como el de hoy, hablar inglés ya no es una 

opción, es una herramienta necesaria en la 
actualidad. 

“El inglés es una de las lenguas más 
habladas a nivel mundial, el idioma común 
de los negocios, las ciencias y tecnologías, 
dominar esta lengua nos permitirá acce-
der a una infinidad de oportunidades”, 
finalizó.

Cabe destacar que estas becas se entrega-
ron a través de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso) y el Instituto de Capacita-
ción para el Trabajo del Estado de Aguasca-
lientes (ICTEA), cuyos docentes serán los 
encargados de impartir las clases de inglés 
en las instalaciones del ITA. 

Para más información sobre las diferentes 
becas que ofrece el Gobierno del Estado, 
las y los interesados pueden comunicarse 
al 070. 

En el evento también estuvieron presentes 
José Refugio Muñoz de Luna, director gene-
ral del ICTEA; Jean Pierre Curiel, director 
académico del ICTEA; y Efraín Bueno, jefe 
de vinculación de la Sedeso. 

“Vamos a seguir apoyando a las y los jóvenes de Aguascalientes, porque creemos en su talento y capacidad”, les dijo la gobernadora a los estudiantes

José Luis Gil Vázquez, director general del ITA, agradeció a la gobernadora por im-
pulsar al sector educativo

Les Permitirán Acceder a Mejores Oportunidades Laborales

Entrega Tere Jiménez Becas de Inglés a Estudiantes 
del Instituto Tecnológico de Aguascalientes
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La gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, se reunió con personal de edu-
cación básica, a quienes les reconoció su 
incansable labor a lo largo de este año, en 
beneficio de la formación de niñas, niños y 
adolescentes en la entidad.

“Está por terminar un año de muchos retos 
y quiero reconocer el gran trabajo que han 
realizado; van a seguir contando conmigo. 
El próximo año vienen más proyectos y nue-
vas escuelas, el objetivo es dejarle a nuestras 

niñas y niños la herencia más importante, 
que es la educación”, les dijo Tere Jiménez.

Luis Enrique Gutiérrez Reynoso, director 
general del Instituto de Educación de Aguas-
calientes (IEA), reconoció el apoyo de la 
gobernadora para que el sistema educativo 
continúe siendo el eje central de desarrollo 
en el estado. 

“Estamos reunidos con el motor y cabeza 
de la educación, este es un reconocimiento al 
trabajo incansable de directores escolares, su-

pervisores, jefes de área, asesores pedagógicos 
y responsables de áreas estratégicas, su trabajo 
y dedicación son valorados en el Instituto de 
Educación”, resaltó Gutiérrez Reynoso.

Adriana Ochoa Díaz, secretaria general 
de la Sección 1 del SNTE, reiteró su com-
promiso de colaborar estrechamente con 
la administración estatal. “Trabajaremos 
de la mano porque la única manera de 
salir adelante es haciendo equipo. Estamos 
comprometidos en acompañar a cada uno 

de los trabajadores y darle seguimiento a 
sus demandas para lograr ser el número uno 
del país en el ámbito educativo”, finalizó. 

En el evento también estuvieron presen-
tes Leonardo Montañez Castro, presidente 
municipal de Aguascalientes; Lucía de León 
Ursúa, diputada local; José Nicolás Gutié-
rrez Domínguez, representante del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) en la Sección 1 
del SNTE; y María Dolores Romo Cuevas, 
directora de Educación Básica del IEA. 

Reconoce Tere Jiménez Labor del Personal Educativo; Reitera su Apoyo Para 
Seguir Fortaleciendo la Educación

Se inauguró en nuestro estado el res-
taurante número 300 en todo el país de la 
cadena Pizza Hut, el primero con formato 
de alta tecnología.

La expansión de franquicias representa 
oportunidades para las empresas y el 
talento local: Esaú Garza de Vega.

Aguascalientes se consolida como el 
mejor lugar para hacer crecer los negocios, 
pues sus múltiples condiciones y ventajas 

competitivas así lo demuestran, comentó el 
secretario de Desarrollo Económico, Cien-
cia y Tecnología (Sedecyt), Esaú Garza de 
Vega, durante la inauguración en la entidad 
del restaurante número 300 de la cadena 
Pizza Hut en todo el país.

En su intervención, el secretario agra-
deció la confianza de la compañía por 
instalarse en nuestro estado, ya que la 
expansión de este modelo de franquicias 
impulsa no solamente el desarrollo comer-

cial, económico y social, sino que genera 
oportunidades de proveeduría para las 
empresas locales y de crecimiento laboral 
para los aguascalentenses.

Por su parte, Juan Luis Bueno, CEO de 
Pizza Hut en México, explicó que dicho 
restaurante, ubicado en el Centro Comercial 
Galerías, es el primero del país con un nuevo 
modelo innovador, en el que se incorporan 
distintas aplicaciones de inteligencia arti-
ficial, como kioscos de autoservicio, gabi-

netes de pick-up y un robot para atención 
al cliente que, sin duda, creará agradables 
experiencias a sus consumidores.

Agregó que con el uso de estas herramien-
tas de tecnología avanzada se ofrecerá un 
servicio más ágil y personalizado; desde la 
opción de realizar pedidos de manera digital 
hasta el uso de dispositivos interactivos, los 
clientes podrán disfrutar de un proceso más 
eficiente y divertido en un espacio cómodo 
y vanguardista.

Esaú Garza de Vega agradeció la confianza de la compañía por instalarse en nuestro estado

Tiene Múltiples Condiciones y Ventajas Competitivas: Esaú Garza

Aguascalientes es el Sitio Ideal Para Hacer Negocios
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Ciudad de México, diciembre 11 (El Uni-
versal).- La secretaria del Bienestar, Ariadna 
Montiel, mediante un comunicado, informó 
que la presidenta Claudia Sheinbaum ins-
truyó a la ciudadanía mexicana a realizar 
el Censo Salud y Bienestar.

El Censo Salud y Bienestar permite co-
nocer el estado de salud de las adultas y los 
adultos mayores así como las personas con 
discapacidad para poder brindarles salud de 
calidad y confianza en sus hogares.

Esta encuesta es realizada por las y los 
Servidores de la Nación. Por ello, Ariadna 
Montiel llamó a las mexicanas y mexicanos 
a recibir a las y los encuestadores.

¿Cómo Identificar a un 
Servidor de la Nación?

Ante las implementaciones de Programas 

del Bienestar, el gobierno de México ha 
implementado las visitas Casa por Casa en 
las que se busca encuestar a la población 
mexicana sin distinciones.

Las personas designadas como Servidores 
de la Nación deben cumplir las siguientes 
características:

Revisar que porte un chaleco color beige 
con el logo oficial del gobierno de México 
en el pecho, de lado izquierdo y en la espalda

El servidor de la nación deberá vestir una 
camisa o playera blanca con el logo oficial 
de Bienestar en el pecho, de lado izquierdo, 
en la espalda y en el hombro derecho

También porta una gorra color vino con un 
logo de Bienestar sobre la visera, de lado dere-
cho dice “Gobierno de México” y en la aparte 
de atrás, sobre la correa, tiene el escudo nacional

Las encuestadas y los encuestados deberán 
recibirlos con su CURP e INE.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
sostuvo que la prohibición constitucional de 
los vapeadores es por sus daños a la salud, 
principalmente en la población joven.

En conferencia de prensa, dijo que está 
enterada de que hay cabildeo a favor de la 
industria de los vapeadores, según le infor-
maron los coordinadores Ricardo Monreal 
y Adán Augusto López.

Sin embargo, confió en que el Senado 
apruebe en las próximas horas esta reforma 
constitucional, y recordó que en su momento 

el Poder Judicial también rechazó la ley 
impulsada en el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador.

“Los vapeadores hacen mucho daño a la 
salud y se comprobó por Cofepris, en un 
análisis que se hizo, de todas las sustancias 
tóxicas que vienen en los vapeadores”, 
apuntó.

“El motivo de que quedarán prohibidos en 
México tiene que ver con el daño a la salud 
que provocan y particularmente porque se 
volvieron muy populares entre los jóvenes, 
entonces para proteger la salud”, dijo.

Diciembre 11, Puebla, Puebla (El Uni-
versal).- A unas horas de que concluya su 
gestión como gobernador de Puebla, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo declaró 
que Sergio Salomón Céspedes hizo “cosas 
extraordinarias” por Puebla y por eso lo 
sumará al gobierno federal.

Al asistir en Puebla a la inauguración del 
Centro de Estudios Científicos y Tecnológi-
cos (Cecyt) 20 “Natalia Serdán Alatriste” y 
de la Unidad Profesional Interdisciplinaria 
de Ingeniería (UPII) “Alejo Peralta y Díaz 
Cevallos”, Sheinbaum Pardo reconoció 
“el gran gobierno” de Sergio Salomón 
Céspedes.

Cabe señalar que el aún gobernador 
poblano fue designado por la presidenta 
Sheinbaum como titular del Instituto Na-
cional de Migración (INM), en sustitución 
de Francisco Garduño.

“En muy pocos meses hizo cosas ex-
traordinarias por su pueblo y por eso nos lo 

vamos a llevar al gobierno federal”, expresó 
la presidenta al contar que no lo conocía, 
pero desde que inició su gestión en Puebla 
“no tengo más que admiración”.

En el marco de la toma de protesta de 
Alejandro Armenta como nuevo gobernador 
este 14 de diciembre, Sheinbaum Pardo 
declaró que “va a ser un gran gobierno”.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes 
aseguró que con Alejandro Armenta ha 
logrado “una transición histórica”: “Puebla 
queda en las mejores manos”.

“Presidenta, tengo que decirle que Puebla no 
es inmune al virus de la mezquindad presente 
en todo el país, aquí también hay intereses 
creados, que sembrando infundios buscan 
descarrilar la transformación y el progreso.

“Pero como usted sabe, la vileza no 
encuentra en los hechos la mejor vacuna, 
porque siempre es mejor que hablen los 
hechos, que muchas veces, las líneas por 
plumas mezquina”, expresó Céspedes.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Luego de que el presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump, nominó 
a Ron Johnson, exmiembro de la CIA, como 
embajador en México, la presidenta Claudia 
Sheinbaum dijo que habrá cooperación, 
pero siempre van a defender la soberanía 
de México.

“Cualquier colaboración, coordinación 
con el gobierno, particularmente en Esta-
dos Unidos, va a ser igual siempre. Eso lo 
tenemos que defender”, y señaló que en el 
periodo del expresidente Felipe Calderón 

“hubo mucha subordinación. Y nosotros 
no”.

Sheinbaum insistió en que habrá colabo-
ración y coordinación con EU, “pero sin 
subordinar. Entonces, frente al embajador que 
el día de ayer nombró el presidente Trump o 
las acciones que se han realizado, no sólo en 
Sinaloa, sino en todo el país, pues son acciones 
que tenemos que desarrollar y que se están 
haciendo con la estrategia de seguridad”. 

Añadió que espera que Estados Unidos 
pueda colaborar para evitar la entrada de 
armas ilegales al país.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró que es falso haya habido amenazas 
a integrantes al Poder Judicial y dijo que la 
ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, 
defendió en su último informe de gobierno 
al régimen de privilegios.

“Es falso que haya habido amenazas 
desde el Ejecutivo. Ni del presidente 
(Andrés Manuel) López Obrador ni de 
nuestra parte ha habido ninguna amenaza 
a ninguna persona juzgadora. Y lo que es 
importante es que una persona que traba-
ja en el Poder Judicial, particularmente 
jueces, magistrados y ministros, también 
son servidores públicos y tienen transpa-
rencia”, indicó.

Añadió que lo que es importante es que 
una persona que trabaja en el Poder Judi-
cial, particularmente jueces, magistrados y 
ministros, también son servidores públicos 
y requieren tener transparencia. 

Con respecto a la entrevista con Norma 
Lucía Piña Hernández publicada en El Uni-

versal el pasado 10 de diciembre, en la que 

señala que “la reforma judicial y la tómbola 
sepultaron miles de carreras” y advierte que 
solamente el tiempo mostrará sus efectos, la 

presidenta de la República consideró que se 
trata de una “visión del pasado”.

“¿Cuál carrera judicial? El 50% de los que 

trabajan en el Poder Judicial son primos, 
hermanos, cuñados, hijos, sobrinos, amigos 
y todo lo demás. O sea, dicho por ella mis-
ma. Entonces, lo que queremos acabar es 
con esa corrupción”, comentó Sheinbaum.

Hay Denuncias Contra Factureras

La presidenta Claudia Sheinbaum 
señaló que hay varias denuncias contra 
factureras; sin embargo, acusó que el 
Poder Judicial ha negado la procedencia y 
órdenes de aprehensión contra la mayoría 
de los casos.

“Hay varios casos de denuncias a facture-
ras que se presentaron a través de la Fiscalía 
General de la República y el juez niega 
orden de aprehensión e incluso proceder en 
la investigación”, sostuvo.

“Son cerca de ocho casos que tiene el 
SAT con pruebas de facturas falsas que se 
presentaron a la Fiscalía como debe ser, y 
en el 99% de los casos el Poder Judicial dijo 
‘no procede’”, señaló.

Recordó que se modificó el artículo 99 
constitucional para que el delito de emitir 
facturas falsas amerite prisión preventiva 
oficiosa.

“¿Qué son las factureras? Es utilizar fac-
turas falsas para evitar pago de impuestos, 
a través de redes de empresas que se dedi-
caron a eso”, dijo.

Harán el Censo Salud y Bienestar
“Salomón Hizo Cosas Extraordinarias” 

La Prohibición de Vapeadores es 
por Daños a la Salud: Sheinbaum

Habrá Cooperación con EU: Sheinbaum

Puebla, Puebla.- Claudia Sheinbaum (Foto: Mireya Novo/Cuartoscuro)

Es Falso que Desde el Ejecutivo se 
Amenazara a Juzgadores: Presidenta
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Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El grupo parlamentario de Morena, 
liderado por Ricardo Monreal, alista un fes-
tejo para celebrar la aprobación del primer 
Presupuesto de Egresos de la Federación de 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Se trata de una “posada”, convocada para 
las 19:00 horas de este jueves 12 de diciem-
bre, en el restaurante Cotorritos, ubicado en 
la alcaldía Miguel Hidalgo.

En el acto se tiene previsto un “intercam-
bio”, así como un brindis.

“Se recomienda llevar un regalo que sea 

unisex porque vamos a hacer tómbola ahí 
en el evento para ver quién le da regalo a 
quién”, señala la invitación.

La fiesta estaba programada para la noche 
de este viernes, sin embargo se recorrió 
debido a que Morena decidió meter el acele-
rador para avalar el PEF 2025 la madrugada 
de este jueves.

“Hoy la sesión acabará de madrugada, 
vamos a acabar la discusión de todo el 
presupuesto el día de hoy, preparémonos!”, 
señala el alcance en el que se informó sobre 
el cambio de día de la celebración.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Luego de su aprobación en 
lo general y particular, el pleno del Se-
nado turnó a los Congresos estatales las 
reformas constitucionales que prohíben la 
producción, distribución y adquisición de 
vapeadores y otras sustancias tóxicas, como 
precursores químicos, así como el fentanilo.

Durante la sesión ordinaria se aprobaron, 
por 110 votos a favor, cinco en contra de 
los senadores de Movimiento Ciudadano 
y dos abstenciones, las reformas que, 
para eliminar la producción, distribución 
y enajenación de cigarrillos electrónicos, 
vapeadores y demás sistemas o dispositivos 
electrónicos análogos.

Los senadores Manlio Fabio Beltrones, del 
PRI, y Luis Armando Melgar, del Partido 
Verde, votaron en abstención.

Se destaca que para garantizar el derecho 
de protección a la salud de las personas 
quedará prohibida la producción, distri-
bución, comercialización y enajenación 
de cigarrillos electrónicos, vapeadores y 
demás sistemas o dispositivos electrónicos 
análogos que señale la ley, así como la 

producción, distribución y enajenación de 
sustancias tóxicas y precursores.

La reforma al artículo 4 constitucional in-
cluye la obligación de sancionar actividades 
relacionadas con sistemas o dispositivos 
como cigarrillos electrónicos y vapeadores, 
así como la producción, distribución y venta 
de sustancias tóxicas, precursores químicos, 
fentanilo y drogas sintéticas no autorizadas.

En tribuna, Alejandra Barrales, senadora 
de Movimiento Ciudadano, dijo que el ofi-
cialismo pretende criminalizar y penalizar 
el consumo de sustancias que ni la derecha 
se ha atrevido a prohibir en alguna parte 
del mundo.

Consideró que la reforma es un mensaje 
político a Estados Unidos y expuso que 
“esta prohibición está equiparando el uso 
del vapeador con el uso de drogas como el 
fentanilo”.

El panista Ricardo Anaya respaldó la 
reforma contra el uso ilícito del fentanilo, 
“porque una cosa es el uso médico para 
anestesiar pacientes y otra cosa es el uso 
ilícito de esta droga que a tanta gente mata. 
Estamos en contra del uso ilícito”.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo expuso que el Banco del Bienestar 
y Financiera del Bienestar van a unificarse 
paulatinamente, pero por el momento segui-
rán como entidades separadas.

“No tenemos contemplado abrir nuevas 
sucursales (del Banco del Bienestar) a me-
nos que haya necesidad en algún lugar en 
particular”, señaló.

Explicó que Financiera para el Bienestar 
da créditos con baja tasa de interés, y tam-
bién recibe las remesas. Y destacó que va a 
ayudar con el programa de vivienda de bajo 

costo, para dar los créditos a bajo costo.
“Va a ser para las personas que ganen entre 

uno y dos salarios mínimos y que su tasa no 
exceda el 30% de su salario, y siempre va a 
pagar lo mismo”, dijo.

Mientras que el Banco del Bienestar se 
encarga de la bancarización de millones de 
personas para la entrega de los recursos de 
los programas sociales.

“Eso permite hacer transacciones mone-
tarias que ya son electrónicas y no requiere 
del dinero. Pero México hizo una bancariza-
ción impresionante en el sexenio de López 
Obrador”, apuntó.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- La revista Forbes nombró a la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo en el cuarto lugar de las mujeres más 
poderosas de 2024.

Sheinbaum Pardo se convirtió en la prime-
ra mujer presidenta de México, y también 
de la región de América del Norte, por lo 
que este triunfo se ha considerado histórico.

Destacan que la mandataria de 62 años 
ha sido jefa de Gobierno de la capital del 
país, así como contar con un doctorado en 
la ingeniería de energía.

Sheinbaum comparte la lista con políticas 
como Ursula von der Leyer, presidenta de la 

comisión europea de la UE; Christine Lagar-
de, presidenta del Banco Central Europeo y 
Giorgia Meloni, primera ministra de Italia.

La lista Power Women 2024 de Forbes 
reúne a políticas, ejecutivas, filántropas y 
artistas más relevantes a nivel mundial.

La clasificación está determinada por 
cuatro parámetros principales: dinero, me-
dios de comunicación, impacto y esferas 
de influencia. El resultado: 100 mujeres 
del ámbito financiero, tecnológico, de los 
medios de comunicación y de otros ámbitos 
que poseen un poder económico colectivo 
de 33 billones de dólares e influyen en más 
de mil millones de personas.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El pleno de la Cámara de Diputados 
aprobó en lo general el dictamen de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el 
año 2025, que prevé un monto de gasto total 
por nueve billones 302 mil 15.8 millones de 
pesos, y reasignaciones al proyecto original 
por 44 mil millones de pesos.

En una discusión que duró poco más de 
cuatro horas, el dictamen se avaló por 349 
votos a favor por parte de las bancadas de 
Morena, PT y PVEM, así como 129 sufragios 
en contra por parte del PRI, PAN Y MC.

En el debate, el diputado del PRI, Mario 
Zamora, denunció que “este presupuesto no 
responde a lo que la mayoría de los mexicanos 
quiere, y por eso vamos a votarlo en contra”, 
mientras que el diputado tricolor, Jericó Abra-
mo Masso, acusó que el PEF 2025 es “opaco”: 
“Este presupuesto no garantiza salud, este pre-
supuesto que no brinda garantías de crecimiento 
en que hoy exige mucho y hasta el momento en 
el presupuesto está viendo muy poco”.

Lo anterior, mientras era respaldado por 
su bancada, quienes se acompañaron de 
una lona con la leyenda “eliminemos el 
Fobaproa”.

Por parte del PAN, las diputadas y los 
diputados pasaron a la tribuna acompañados 
por dos lonas con las leyendas #Nomásdes-
pilfarro y #PresupuestoqueSirva.

Héctor Saúl Téllez Hernández, adelantó 
que tampoco apoyarían el PEF 2025, “porque 
es completamente continuista”.

“Continuista porque se le vuelven a impri-

mir recursos a un hoyo fiscal llamado Tren 
Maya con más de 40 mil millones de pesos y 
por más que nos digan que viene la segunda 
etapa de carga para el Tren Maya, lo cierto es 
que la etapa de pasajeros ha sido un completo 
desastre, ni tampoco podemos avalar que la 
refinería de Dos Bocas vuelva a tener más 
recursos 136 mil millones de pesos en una 
partida que hoy en día no ha sido explicada”, 
recriminó.

Fidel Daniel Chimal García, también 
del partido albiazul, se acompañó de una 

pancarta con el dibujo animado de un tigre 
bañado en sangre: “No tienen vergüenza en 

seguir metiéndole dinero al Tren Maya, mejor 
dicho, al Tren Ecocida, este es un proyecto 
que sacrifica a cientos de especies en riesgo 
por el bien de Morena y sus intereses que 
se declararon ya como fauna nociva, cómo 
explican eso después de que aquí estuvieron 
promoviendo una reforma en contra del 
maltrato animal”.

En defensa del proyecto, las diputadas de 
Morena, Mónica Angélica Álvarez Nemer 
y Ana Elizabeth Ayala Leyva expresaron 
dijeron que el PEF 2025 refrenda el com-
promiso de Morena con la justicia social y 
el bienestar de los sectores más vulnerables 
de la población.

“Este dictamen es muestra de atención que 
tiene el Gobierno Federal para mejorar la vida 
de millones de mexicanas y mexicanos que 
durante muchos años han estado a la sombra 
de los gobiernos que han beneficiado a las bu-
rocracias doradas”, declaró Álvarez Nemer.

Por su parte, Ayala Leyva enfatizó que 
“este Presupuesto se diseñó siguiendo los 
principios del humanismo mexicano, con el 
propósito de promover un desarrollo inclu-
yente y con beneficios compartidos”.

Tras su aprobación en lo general, inició el 
debate en lo particular.

Diputados Guindas Alistan “Posada”Banco y Financiera Bienestar se Unirán

CSP, la Cuarta Mujer más Poderosa

Prohibición de Vapeadores, a Estados

Ciudad de México.- Las diputadas de Morena Merilyn Gómez y Martha Gabriela Gómez 
(Foto: Mario Jasso/Cuartoscuro)

Diputados Avalan PEF 2025 en lo General
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Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- El Instituto Nacional Electoral 
(INE) se pronunció ante el inminente recorte 
presupuestal que aprobará la Cámara de 
Diputados por 13 mil millones de pesos, 
al advertir que para efectuar la elección 
judicial con los mismos estándares de ca-
lidad se requiere el presupuesto solicitado 
originalmente.

“El INE reafirma que hará un uso responsa-
ble y eficiente de los recursos asignados, como 
siempre lo ha hecho, priorizando los aspectos 
clave que garanticen una elección confiable y 
legítima”, sostuvo en un comunicado.

De concretarse la reducción, señala, 
significará un reto mayúsculo que el INE 
enfrentará con el personal capacitado en 
todo el país.

Aclaró que en el proceso electoral federal 
de 2024 se eligieron 629 cargos, mientras 
que en la elección extraordinaria del Poder 
Judicial de la Federación serán 881. 

Reiteró que el presupuesto solicitado para 
la elección extraordinaria del PJF se basó en 
el supuesto de instalar poco más de 170 mil 
casillas, como en el proceso electoral pasa-
do, y para contratar más de 50 mil supervi-
sores y capacitadores asistentes electorales.

“La transparencia institucional será fun-
damental para que la sociedad conozca las 
decisiones y restricciones que enfrentará el 
INE en esta elección histórica, en la que la 
participación de los ciudadanos será clave 

para que el proceso electoral judicial sea 
exitoso”, subrayó.

Además, señaló que documentará y comu-
nicará de manera transparente los impactos 
y aprendizajes derivados de esta experien-
cia, con el objetivo de fortalecer los procesos 
electorales futuros.

Por separado, el consejero electoral Martín 
Faz advirtió que el recorte presupuestal al 
INE aprobado en comisión de Diputados es 
“severo y grave”, de cara a la elección del 
Poder Judicial.

“Resulta técnicamente inexplicable ante 
el mandato constitucional de realizar la 
elección extraordinaria de la reforma judi-
cial, que es más grande y compleja que el 
reciente proceso electoral de 2024”, señaló 
en su cuenta de X. 

El INE solicitó originalmente un presu-
puesto de 13.2 mil millones de pesos para la 
organización de la elección electoral, misma 
suma que se plantea en el recorte, sin especi-
ficar a qué rubros estarían reduciendo gastos.

El coordinador de los diputados de Mo-
rena, Ricardo Monreal, estimó que el INE 
tendría alrededor de siete mil millones de 
pesos para organizar la elección, es decir, 
la mitad de lo requerido.

Consejeros que se reunieron con legisla-
dores la semana pasada advirtieron que la 
mitad de los recursos sería insuficiente para 
llevar a cabo la elección tal como se planteó 
en un inicio.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Al grito de “¡sí se pudo!”, tra-
bajadores de limpieza y mantenimiento del 
Senado de la República que laboran bajo el 
régimen de outsourcing celebraron la deci-
sión de otorgarles un aumento salarial de 
entre 21% y 59% e incluirlos en la nómina 
como empleados de confianza a partir del 
1 de enero de 2025.

En “reunión informativa” con cientos 
de trabajadores, el presidente de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo), Adán 
Augusto López, detalló que 514 empleados 
serán liquidados en términos de ley y vueltos 
a contratar ya como parte del Senado, sin 
intermediarios, “porque es la mejor manera 
de hacerles justicia laboral a ustedes”.

Garantizó que “desde hoy y para siempre, 

ustedes van a tener diálogo directo con quie-
nes estén al frente del Senado de la Repúbli-
ca. No necesitan ni estar cubriendo cuotas 
para representación sindical, nada de eso”.

Detalló que 200 empleados ganan actual-
mente siete mil 467 pesos mensuales, y otros 
240 perciben siete mil 700 pesos.

“Pues ahora les informamos que a partir 
del día 1 de enero, que ustedes sean ya 
formalmente empleados de confianza del 
Senado, tendrán un ingreso de 11 mil 12 
pesos libres. Esto es un aumento de tres mil 
860 pesos, 54% de aumento salarial”.

Dijo que quienes ganan 11 mil 25 pesos 
van a ganar 14 mil 893 pesos, mientras que 
los técnicos especializados van a percibir 
44% más, es decir, 17 mil 921 pesos, en 
tanto que los jefes tendrán un ajuste de 21%.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- El pleno del Senado de la 
República aprobó el dictamen por el cual 
se le otorga la Medalla de Honor Belisario 
Domínguez correspondiente al año 2023 a 
la periodista y activista tamaulipeca Ninfa 
María Deándar Martínez.

Durante la sesión ordinaria de este miér-
coles se aprobó la máxima distinción que 
otorga el Senado como un reconocimiento a 
su trayectoria como periodista y activista, el 
cual será entregado en sesión solemne este 
jueves en la Vieja Casona de Xicoténcatl.

Senado inscribirá en su Muro de Honor 
la leyenda “Ifigenia Martínez, una mujer 
de Estado”

Por unanimidad, con 107 votos, el Ple-
no del Senado aprobó inscribir en letras 
doradas en el Muro de Honor del salón de 
sesiones la leyenda: “Ifigenia Martínez, una 
mujer de Estado”.

Todos los grupos parlamentarios apoya-
ron la propuesta de la senadora Olga Sosa, 
como un reconocimiento a la trayectoria de 
la economista y política, fallecida el pasado 
5 de octubre.

“La verdad es que es un acto de plena jus-

ticia a una gran compañera, cuya ausencia 
es no sólo al movimiento, sino como consta 
a todos quienes nos dedicamos a la política. 
Larga vida a Ifigenia Martínez Hernández”, 
expresó el presidente de la Mesa Directiva, 
Gerardo Fernández Noroña.

La senadora de Morena, Laura Itzel Casti-
llo, destacó que Ifigenia Martínez “fue una 
precursora en toda la amplitud de la palabra. 
(…) Fue una destacada economista que rom-
pió desde luego este techo de cristal para que 
las mujeres estuvieran ocupando el papel 
que ella ocupó en la academia, que siempre 
estuvo al lado de todas las iniciativas que se 
hicieron por parte de la misma izquierda”.

“Ifigenia estuvo defendiendo a los es-
tudiantes en el 68, Ifigenia estuvo parti-
cipando desde la izquierda y quiero decir 
también que a pesar de las largas jornadas 
que teníamos de discusión en los partidos 
de izquierda, donde se acostumbraba hasta 
el amanecer, ahí estaba la maestra Ifigenia 
trabajando, discutiendo, siempre presente 
votando por la transformación”, apuntó.

El dictamen aprobado fue remitido al 
Diario Oficial de la Federación para su 
publicación.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El pleno de la Cámara de Diputados 
aprobó tres reformas en materia de género, 
para garantizar una vida libre de violencia, 
para reducir la brecha salarial entre mujeres 
y hombres.

Las modificaciones a la Ley General del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
a la Ley General para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres, a la Ley General de 
Acceso de las Mujeres a una Vida libre 
de Violencia, al Código Nacional de Pro-
cedimientos Civiles, y a la Ley Federal 
del Trabajo, quedaron avaladas, en tres 
votaciones distintas, por unanimidad de 
465 votos a favor por parte de todos los 
grupos parlamentarios.

Entre las modificaciones que contienen 
las tres reformas, destaca la obligación del 

estado para crear un Registro Nacional de 
Medidas u Órdenes de Protección de las Mu-
jeres, Adolescentes, Niñas y Niños, como 
parte del Sistema Nacional de Información 
Pública; definir la brecha salarial de género 
como la diferencia salarial entre mujeres y 
hombres; establecer que en casos de vio-
lencia vicaria la autoridad jurisdiccional 
deberá salvaguardar la integridad de niñas, 
niños, adolescentes y mujeres; así como la 
obligación del Estado para reducir la bre-
cha salarial de género a través de diversas 
acciones.

Al presentar el dictamen, la diputada de 
Morena, Estela Carina Piceno, puntualizó 
que alrededor del 40% de las mujeres han 
declarado haber sido víctima de sus relacio-
nes de pareja, lo que equivale a 27 millones 
de mujeres que han sido víctimas.

“Por eso es importante este dictamen que 
establece que el Estado mexicano debe pro-
teger a niñas, niños y adolescentes y obliga 
a las autoridades a actuar con perspectiva de 
género, así como brindar la atención médica 

y psicológica a las víctimas. Esta reforma 
es un reflejo de que las fuerzas políticas sí 
se pueden poner de acuerdo para proteger 
a mujeres, niñas niños y adolescentes”, 
expresó.

Por su parte, la diputada Delhi Miroslava 
Shember, también de Morena, explicó que 
otra de las reformas “permitirá resarcir la 
deuda histórica con las mujeres, dando un 
paso a la equidad y a la justicia que se ha 
negado a dicho sector”. Puntualizó que con 
la aprobación de la reforma “se elimina la 
opresión salarial que ha perpetuado a través 
de la historia de las mujeres”.

De MC, la diputada Anayeli Muñoz, dijo 
que su grupo parlamentario “tiene un com-
promiso con las mujeres y las niñas para 
eliminar las desigualdades que enfrentan”. 
Describió que las mujeres que viven en una 
relación violenta son acosadas y persegui-
das debido a los estereotipos que han sido 
establecidos.

“Es de celebrar este dictamen para que 
no sean las mujeres quienes salgan de su 
casa, sino que el agresor sea quien salga de 
la casa”, declaró.

La diputada priísta, Socorro Jasso Nieto 
sostuvo que su partido “ha luchado por hacer 
realidad el derecho de las mujeres para no 
ser violentadas”, y aunque celebró el pro-
yecto, dijo que se requieren más acciones 
pues “las mujeres violentadas requieren 
de refugios temporales y de atención psi-
cológica”.

Tras su aprobación, los dictámenes fueron 
turnados al a Cámara de Senadores para su 
análisis y votación.

Se Afectará Calidad de Elección: INE

Alza Salarial a Empleados del Senado

Medalla Belisario, a Ninfa Deándar

Ciudad de México.- Sesión en San Lázaro 
(Foto:  Mario Jasso/Cuartoscuro)

Aprueban Reformas en Materia de Género 



Jueves 12 de Diciembre de 2024 Página 2418 Nacional

Diciembre 11, Ciudad de México 
(El Universal).- De visita en el Senado 
para celebrar el acuerdo para que los 
trabajadores de intendencia pasen a 
formar parte de la nómina de la Cámara, 
la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, salió en defensa de su nuevo 
secretario de Desarrollo Económico, el 
expanista Jorge Luis Lavalle.

Pese a las críticas a este nombramien-
to y sin importarle que la presidenta 
Claudia Sheinbaum haya expresado que 
ella no hubiera contratado a Lavalle, 
Sansores sentenció que el exsenador 
involucrado en el escándalo del caso 
Odebrecht se queda en el cargo.

En atropellada entrevista, gobernadora 
acusó que Lavalle ha sido chivo expia-
torio y víctima de una campaña en su 
contra, pues nunca se demostró, dijo, 
que recibió o se benefició de sobornos.

Al concluir el evento con los trabaja-
dores del Senado, la gobernadora trató 
de evitar las preguntas de los reporteros, 
pero acabó acorralada frente a un eleva-
dor, donde fue cuestionada su decisión 
de incluir a Lavalle en su gabinete. 

Layda Sansores, reconoció que no le 
comunicó ni le explicó su decisión a la 
presidenta Sheinbaum, por lo que quizá 
no tenía la información completa.

–¿La presidenta tiene una mala impre-
sión de él?, se le cuestionó.

–No, yo creo que a la presidenta no le 
había informado todavía. Entonces yo ya 
le informé y además ella fue respetuosa, 
siempre ha sido respetuosa, contestó.

–¿Gobernadora, lo va a mantener el 
cargo?

–Claro que sí.
–Él está señalado por el caso Odebre-

cht, ¿Qué opina al respecto?
–El caso Odebrecht se debería resol-

ver, pero no con chivos expiatorios.
–¿Usted cree que es un chivo expia-

torio?
–No le han podido demostrar absoluta-

mente nada, ¿Dónde están las pruebas?
Layda Sansores señaló que tiene sus 

razones para considerar a Lavalle ino-
cente de lo que se le acusa.

Durante su mensaje ante los trabajado-
res del Senado, la gobernadora recordó y 
reconoció la labor de Jorge Luis Lavalle 
como senador. “Hoy que lo agreden por 
todos lados, en un acto de injusticia, 
porque eso es lo que está sufriendo, eso 
es lo que está viviendo. Pero, ya lo ab-
solvió un tribunal, totalmente absuelto, 
y seguirá yo creo que su curso hasta que 
quede totalmente limpio su nombre”, 
puntualizó.

Layda Sansores acudió al Senado para 
acompañar al líder morenista Adán Au-
gusto López y al presidente de la Cámara 
Alta, Gerardo Fernández Noroña, en el 
anuncio del aumento salarial y las nue-
vas prestaciones para los trabajadores de 
limpieza y mantenimiento.

Layda Sansores Defiende a Jorge Luis Lavalle
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Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Ante senadores, el secretario 
de Salud, David Kershenobich, destacó la 
importancia de avanzar hacia un sistema 
de salud único, enfocado en la prevención 
y la atención primaria, es decir, la atención 
antes de que la persona enferme, porque “en 
México tenemos problemas serios de pade-
cimientos crónicos como obesidad, diabetes 
e hipertensión. Hoy 40 por ciento de la po-
blación tiene hipertensión y lo desconoce”.

Al comparecer ante la Comisión de Salud 
del Senado, advirtió que la consecuencia de 
no hacerlo es el desabasto de medicamentos 
y la saturación de hospitales.

El funcionario señaló que “por varias dé-
cadas nos hemos dedicado a la atención de 
las personas enfermas y es un componente 
importante que no se debe dejar y tiene 
sus problemas como abasto y distribución 
de medicamentos, personal médico y de 
enfermería y muchos otros componentes, 
pero los sistemas que mejor funcionan son 
los que tratan de prevención”.

Puntualizó que “la salud no reconoce ni 
partidos políticos, ni religiones ni clases 
sociales. Es un tema que tiene que ver 

con equidad, compromiso social y por lo 
tanto nos incumbe a todos en los distintos 
ámbitos de responsabilidad y el encargo de 
la presidenta es ver cómo podemos lograr 
esa cohesión de trabajar todos juntos en 
un propósito particular tener un sistema de 
salud -es el encargo sexenal- que sea para 
todos los mexicanos”.

El secretario de Salud destacó que es 
fundamental realizarse chequeos constantes, 
con el propósito de evitar enfermedades, por 
lo que dio a conocer que en los primeros 
meses del próximo año el gobierno federal 
pondrá en marcha protocolos preventivos.

“Les adelanto que muy pronto el primero o 
segundo mes tendremos protocolos de atención 
clínica pero no nada más protocolos de atención a 
la enfermedad, sino protocolos de cómo prevenir 
diabetes, hipertensión, pero no nada más dán-
dole la responsabilidad a la persona, sino cómo 
nosotros podemos ayudarles a que las personas 
puedan atender esas necesidades”, apuntó.

Recordó que si algo dejó la pandemia de 
COVID-19 es el valor que debe tener la sa-
lud para todos. Por ello, se buscará construir 
bases de datos propias de los padecimientos 
en el país, para darles seguimiento.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Diversos jueces impugnan ante 
el Instituto Nacional Electoral (INE) la dis-
tribución que hizo de los circuitos judiciales 
en los que se repartirá el país en la elección 
judicial de 2024-2025, porque acusan que 
se anulan derechos de ciudadanos.

Los jueces argumentan que el Consejo 
General del INE sobrepasó sus atribuciones 
al determinar que los 32 circuitos judiciales 
se tenían que subdividir en 60.

Esto generará que los ciudadanos, al 
acudir a votar, no puedan elegir a todos los 
jueces que serán los encargados de impartir 
justicia. 

Por ejemplo: de acuerdo con la reforma 
judicial, los capitalinos tenían derecho a 
votar por todos los jueces y magistrados del 
Primer Circuito, que comprende la Ciudad 
de México. Sin embargo, al subdividirlo 
no todos podrán sufragar por sus jueces y 
magistrados, y sólo lo harán por algunos 
de ellos.

Si antes iban a poder votar por más de 
mil jueces y magistrados, ahora sólo van 
a elegir a unos 100, aproximadamente, 
porque es más fácil elegir a 100 que a mil 
impartidores de justicia, lo que viola los 
derechos político-electorales de todos los 
mexicanos.

Una persona de la Ciudad de México 
que reside en la alcaldía Cuauhtémoc, por 
ejemplo, pertenece al Circuito 1 y sólo po-
drá votar por el juez de esa demarcación, a 
pesar de que en el Circuito hay más jueces 
que pueden resolver sus asuntos.

“Un diputado es representante de su Dis-
trito y la gente votó por él… Se supone que 
el juez es de todo el Circuito. Quieren equi-
parar a los impartidores de justicia como a 
los diputados, pero no lo son”, argumentan 
las fuentes consultadas.

Los jueces impugnaron ante el INE el 
acuerdo INE/CG2362/2024 del Consejo 
General del INE, que aprueba el marco 
geográfico electoral que se utilizará en el 
proceso electoral extraordinario 2024-2025, 
referente a la elección de juzgadores del PJF.

La demanda señala que el Consejo Gene-
ral del INE excedió sus facultades e invadió 
la competencia del Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) para determinar el número 
de circuitos y regiones judiciales en que 
se divide el país, así como el número de 
tribunales, juzgados y la especialización de 
cada uno de ellos.

Expone que el Consejo General del INE 
determinó que existen 60 circuitos judiciales 

sin tener competencia para ello y sin funda-
mento alguno.

“Esta ocurrencia no tiene sustento jurídico 
alguno, pues la geografía judicial vigente 
establece que en el país existen 32 circuitos 
judiciales repartidos a lo largo y ancho del 
territorio nacional.

“La base legal sobre la cual se debió 
sustentar el marco geográfico a utilizarse 
en la elección judicial son precisamente 
los 32 circuitos judiciales vigentes, por lo 
que en modo alguno puede presentarse una 
cartografía con 60 circuitos judiciales que 
no existen”, indica el documento.

Detalla que esto es así porque el artículo 
96, párrafo tercero de la Constitución refiere 
que, para el caso de magistrados de Circuito, 
así como jueces de Distrito, la elección se 
realizará por circuito judicial.

“Contrariamente a ello, sin contar 
con atribuciones, realizó una geografía 
judicial electoral basada en 60 circuitos 
judiciales que, se insiste, no existen (creó 
28 circuitos adicionales de forma imagi-
naria) y por ello el marco electoral en su 
integridad es ilegal, pues se sustenta en 
datos irreales”, asegura.

Agrega que se evidencia que el INE inven-
tó una figura que no tiene sustento consti-
tucional ni legal que se aparta de su deber 
de acatar y cumplir con la Constitución y la 
ley como autoridad electoral.

El acuerdo que emitió es ilegal; en todo 
caso, debió partir de la existencia de los 
32 circuitos judiciales y con base en ellos 
considerar el número de distritos electora-
les uninominales que corresponden a cada 
uno para determinar el marco geográfico 
electoral, expone.

También el Consejo General del INE 
estableció un criterio que denominó “Dis-
tribución de especialidades” para que la 
ciudadanía elija al menos un cargo en 
materia penal.

A juicio de este organismo, dar a toda la 
ciudadanía la oportunidad de elegir repre-
sentantes en esta materia asegura que todas 
las regiones del país cuenten con represen-
tación penal adecuada, para fortalecer la 
confianza en el sistema judicial.

“Como se observa, el Consejo General del 
INE, una vez más, excedió su ámbito de atri-
buciones y se sintió con la libertad de decidir 
cuántos jueces o magistraturas penales tiene 
que haber en cada circuito judicial o región 
del país, cuando esta situación es compleja 
y deriva de un análisis riguroso que realiza 
el CJF”, refiere el documento.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- La ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Norma Lucía Piña, instruyó al Banco Na-
cional de Obras y Servicios Públicos, S.N.C. 
(Banobras) y a Nacional Financiera, S.N.C., 
(Nafin) entregar a la Tesorería de la Federa-
ción (Tesofe) los recursos de cada uno de los 
fideicomisos en los que el Máximo Tribunal 
del país es fideicomitente. 

Con base en esa instrucción, el pasado 10 
de diciembre Banobras enteró a la Tesofe 
853 millones 913 mil 710 pesos, el total de 

los recursos del Fondo Jurica, único fidei-
comiso constituido con dicha institución.

“Por lo que hace al resto de los fideico-
misos constituidos en Nafin, ésta informó 
estar impedida legalmente para cumplir con 
la instrucción girada por la ministra presi-
denta, en virtud de diversas suspensiones 
definitivas otorgadas en contra del ‘Decreto 
por el que se adiciona un segundo párrafo 
al artículo 224 de la Ley orgánica del Poder 
Judicial de la Federación’, publicado en el 
Diario Oficial de la Federación el 27 de 
octubre de 2023”, dice un comunicado.

Diciembre 11, Xalapa, Veracruz (El 
Universal).- El exsecretario de Finanzas y 
Planeación del gobierno de Javier Duarte de 
Ochoa en Veracruz, Mauricio Martín “N”, 
fue sentenciado a 11 años y seis meses de 
prisión por cuatro delitos.

Un juez de Control encontró al exfuncio-
nario estatal responsable de los delitos de 
abuso de autoridad, incumplimiento del de-
ber legal, peculado y tráfico de influencias.

Y es que el exservidor público ordenó del 
28 de noviembre al 16 de diciembre de 2014 

realizar transferencias bancarias a favor de 
una cuenta de Gobierno, quedando pendien-
te de reintegrar el monto correspondiente al 
Régimen Estatal de Protección en Salud.

Fue la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción, la que logró la sentencia 
condenatoria de 11 años y 6 meses de prisión.

Además de la imposición de una multa, 
suspensión de sus derechos civiles y polí-
ticos, y la inhabilitación por el tiempo que 
dure el proceso y una amonestación.

Asimismo, se estableció un pago por 
concepto de reparación del daño, dentro del 
juicio oral 75/2024.

Fue en marzo del 2017 cuando elementos 
ministeriales detuvieron al exsecretario de 
Finanzas, a quien se le impuso la medida 
cautelar de prisión preventiva.

En diciembre del 2018, logró un amparo 
de la justicia federal para revocar la prisión 
preventiva, por lo que desde esa fecha lleva 
su juicio en libertad.

La sentencia podrá ser recurrida por los 
abogados del exfuncionario estatal.

40% de Población, con Hipertensión

SCJN Entrega Fondos de Fideicomisos

Impugnan Distribución del
INE Para Elección Judicial

Mauricio Martín Audirac (Foto: Alberto 
Roa/Cuartoscuro)

11 Años de Prisión a Extesorero de Duarte
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Diciembre 11, Guadalajara, Jalisco (El 
Universal).- Derivado de un operativo im-
plementado por elementos de la Defensa 
Nacional en el municipio de Ojuelos, en Los 
Altos de Jalisco, sujetos armados incendia-
ron vehículos en tres puntos carreteros de 
la región para bloquear el paso.

De manera extraoficial se ha informado 
que el personal militar estaba en busca de 
un presunto integrante de un grupo delicti-
vo para arrestarlo, lo que provocó que los 
delincuentes, a bordo de dos camionetas, 
reaccionaran intentando entorpecer la labor 
de las autoridades.

Por su parte, autoridades de Jalisco infor-
maron que los bloqueos se registraron en 
el kilómetro 53 de la carretera Ojuelos de 
Jalisco-Aguascalientes, sobre la carretera 
Lagos de Moreno-León y en la carretera 
Encarnación de Díaz-Aguascalientes, a la 
altura del poblado El Salvador.

La Secretaría de Seguridad Pública de 
Jalisco acudió a brindar apoyo a los soldados 
y hasta ahora no se reportan lesionados.

Diciembre 5, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Han acudido 8.5 millones de pere-
grinos a la Basílica de Guadalupe, informó 
el secretario de Gobierno, César Cravioto, 
quien destacó que el operativo en curso de 
seguridad y vigilancia en el recinto Mariano, 
tiene saldo blanco.

“Todavía no llegamos al clímax de la 
afluencia de la gente. Por eso nosotros habla-
mos de que íbamos a rebasar los 12 millones 
de peregrinos, cosa que, entre esta noche, 
la madrugada y los últimos días, porque 
acuérdense que el operativo termina hasta el 
domingo, porque todavía hay peregrinos que 
vienen viernes, sábado y domingo. Es como 
cuando uno viene a visitar a un cumpleañero, 
pues a veces hay quien los puede visitar el 
día de su cumpleaños, y hay quien lo visita 
unos días antes o un día después, pues es más 
o menos el mismo fenómeno”, puntualizó.

Esta noche, las autoridades dieron el corte del 
operativo Basílica, y el secretario de Gobierno 
indicó que hay 18 mil funcionarios del gobierno 
local y de la alcaldía Gustavo A. Madero.

Destacó que hasta las 20:00 horas, se han 

registrado 8.5 millones de personas, sin em-
bargo, se prevé que el número de asistentes 
incremente durante la madrugada. Además 
de que el Operativo Basílica permanecerá 
hasta el domingo próximo ya que se estima 
que hasta ese día continúen la visita de fieles 
para conmemorar a la Virgen de Guadalupe.

“Hay 18 mil servidores públicos de distin-
tas áreas del gobierno de la ciudad, casi doce 
mil y casi siete mil de la alcaldía Gustavo 
A Madero. Que estamos velando porque la 
visita de las y los peregrinos de todo el país 
transcurra sin ningún problema y se lleven 
una grata experiencia de esta visita a la 
Basílica de Guadalupe”, expuso.

Agregó que se han brindado 150 aten-
ciones médicas, solamente una persona 
hospitalizada, la cual no está grave.

“Tenemos un operativo de Profeco para 
que no haya un solo comercio que abuse 
y que incremente sus precios de de los 
productos y de los alimentos que le venden 
a los peregrinos. También tenemos cuatro 
instalaciones de misterios públicos para por 
si hay algún delito, pues, la gente pueda ahí 

hacer la denuncia”, añadió.
El alcalde de Gustavo A. Madero, Janecar-

lo Lozano destacó la colaboración con los 
gobiernos federal y de la Ciudad de México 
y del cuidado que tienen con los peregrinos, 
a fin de que no sufran abusos.

“Tenemos Guardia Nacional, tenemos ya 
la marina, tenemos al ejército ya también, 
para que se note la excelente coordinación 
de nuestro gobierno federal con nuestra 
presidenta Claudia Sheinbaum, esto no sería 
posible, todo lo que vemos no sería posible 
sin quien lleve el mando, sin duda, de este 
operativo que es nuestra jefa de gobierno 
Clara Brugada, que hoy volvió un sendero 
de luz y de esperanza para los peregrinos 
calzada de Guadalupe”, refirió.

“Tenemos saldo blanco y eso es afortu-
nado”, acotó.

“Hoy se ven los flujos tan rápidos porque 
no hay comercio, no hay un comerciante 
que les esté impidiendo el paso como si lo 
existían todos los años”, dijo.

Rescate y Cuidado de 
Perritos Peregrinos 

En tanto, la Brigada de Vigilancia Animal 
reportó que se han atendido a 68 perritos 
peregrinos, que se ubicaron en las inmedia-
ciones de la Basílica de Guadalupe.

El secretario de Gobierno, César Cravioto 
refirió que hasta las 20:00 horas, 12 están a la 
espera de ser trasladados para su atención, en 
caso de que no sean reclamados por sus dueños.

La Agencia de Atención Animal informó 
que los perritos peregrinos reciben atención 
personalizada, al brindarles comida, bebi-
da y asilo. “Cada uno recibirá la atención 
personalizada que podamos darles. No es 
algo sencillo, pero tenemos muchos aliados 
ciudadanos y una gran convicción de gobier-
no en conjunto para solucionar”, señaló la 
dependencia.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Ron Douglas Johnson es todo, menos 
un burócrata de escritorio. Con su nominación 
como embajador en México, Donald Trump 
deja en claro que espera resultados rápidos 
en las que considera sus prioridades respecto 
a nuestro país: migración, narcotráfico y la 
relación con China.

Johnson tiene firmes sus principios en los 
tres temas. Veterano del ejército, lo suyo es la 
acción, no la diplomacia tradicional de oficina. 
Ha demostrado que entiende a la perfección 
lo que quiere Trump y pondrá manos a la obra 
para conseguirlo.

Nacido en Hartselle, Alabama, se enlistó 
en la Guardia Nacional en 1971. Completó el 
curso de la Escuela de Aspirantes a Oficiales 
en 1973 y se graduó en el curso de oficiales de 
las Fuerzas Especiales del Pentágono en 1977. 
En 1984 entró en servicio activo como coman-
dante de destacamento del 3er Batallón del 7º 
Grupo de Fuerzas Especiales (Aerotranspor-
tado) en Panamá, señala su ficha militar. Fue 
seleccionado como el primer oficial de las 
Fuerzas Especiales que asistió a la beca de la 
Escuela de Guerra del Ejército en la Agencia 
Central de Inteligencia (CIA). Gran parte de 
su carrera militar trabajó bajo las órdenes del 
Comando Sur, cuya “área de responsabilidad” 
es América Latina y el Caribe.

En los años 80, con la guerrilla en pleno 
en El Salvador, llegó el momento clave para 
Johnson, que marcó su visión sobre América 
Latina. Fue designado como uno de los 55 
asesores militares en el país centroamericano 
y dirigió operaciones de combate contra el 
Frente Farabundo Martí de Liberación Na-
cional (FMLN). Luego sería desplegado en 
los Balcanes. A su experiencia en el ejército 

–de donde se retiró en 1998 con el grado de 
coronel–, este boina verde agregó otra que 
será clave en su papel como nuevo embajador 
en México, de ser confirmado por el Senado: 
Ron Johnson se unió a la CIA y participó en 
“experiencias de combate en todo el mundo” 
no especificadas. 

Licenciado en Ciencias por la Universidad 
de Nueva York, con maestría en Ciencias por 
la Universidad de Inteligencia Nacional, se 
convirtió en el enlace científico y tecnológico 
del Comando de Operaciones Especiales del 
Pentágono con la CIA; fue representante su-
perior del director de Inteligencia Nacional y 
de la propia CIA en el Comando Sur.

Experto en inteligencia, seguridad y con-
traterrorismo… Con esas credenciales, llegó 
a El Salvador en 2019, luego de que Trump 
lo nombrara, en su primera administración, 
embajador en ese país. Johnson comprendió 
a la perfección su mandato: acercar al presi-
dente Nayib Bukele a Washington y alejarlo 
de China, adonde el presidente salvadoreño 

viajó en diciembre del mismo año. 
“Lo único que China encuentra que les inte-

resa aquí en El Salvador es que es una forma 
de provocar a Estados Unidos y volverse 
irritante”, dijo apenas llegó a San Salvador. La 
cercanía de Johnson y Bukele llegó a tal punto 
que se les veía juntos en todo tipo de eventos 
y hasta en cenas de fin de año. 

Mientras la estrategia de seguridad del 
salvadoreño era criticada por sus abusos a los 
derechos humanos, Johnson guardó silencio. 
Cuando Bukele mandó al ejército a la Asam-
blea Legislativa para forzar la aprobación de 
un presupuesto, el embajador se limitó a pedir 
“diálogo”. ¿Que Bukele se lanzó contra el 
diario El Faro, que acusó un pacto del manda-
tario con las Maras? Johnson dijo que “lo más 
importante era reducir la cifra de homicidios”.

Incluso cuando el propio Departamento de 
Estado encendió las alertas por lo que llamó 
“debilitamiento de las instituciones” por parte de 
Bukele, Johnson decidió ver el “lado positivo”, 
destacando los “avances muy importantes” en 

materia de seguridad y la “cooperación, no sólo 
en seguridad, sino también en el área de migración 
ilegal y en otras áreas que nos parecen exitosas”. 

Para Donald Trump, lo que Johnson hizo en 
El Salvador no podía calificarse más que como 
una “gestión totalmente exitosa”, garantizán-
dole su lugar en un futuro gobierno. 

El perfil de Johnson, quien se describe como 
un “hombre de familia”, estaría incompleto 
sin incluir el rol de su esposa, Alina Arias, con 
quien comparte cuatro hijos y cinco nietos. 
Porque ella aportó otro elemento clave en la 
visión latinoamericana del coronel retirado: 
Cuba, donde Helen, la madre de Alina, nació 
y vio el inicio de la Revolución Cubana.

Helen contó el papel que jugó entonces: 
trabajando para la aerolínea PanAm, ante el 
temor que desató la llegada de Fidel Castro 
al poder, ayudó a coordinar la salida de 15 
mil niños cuyos padres decidieron enviarlos 
a Estados Unidos en lo que se conoció como 
la Operación Pedro Pan.

Con migración, narcotráfico, seguridad y 
China como sus prioridades para México, 
para Trump la elección de Johnson no podía 
ser más clara.

Narcobloqueos en
Límites de Jalisco
con Aguascalientes Ciudad de México.- El epicentro de la fe guadalupana (Foto: Galo Cañas/Cuartoscuro)

Más de Ocho Millones de Peregrinos en la Basílica

Ron Johnson, el Halcón de Trump 
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Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Cuatro trabajadores de la alcaldía 
Benito Juárez fallecidos y un bombero lesio-
nado fue el saldo de un incendio registrado 
este miércoles en el área de carpintería de la 
demarcación, situada en el estacionamiento 
del Deportivo Benito Juárez.

Desde la unidad deportiva, en la colonia 
Santa Cruz Atoyac, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, confirmó que dos de los 
decesos ocurrieron cuando las personas 
estaban siendo trasladadas a hospitales para 
recibir atención médica, mientras que dos 
trabajadores murieron en el lugar.

Un bombero fue trasladado al Hospital 
San Ángel Inn para recibir atención médica, 
debido a un problema respiratorio.

“Quiero decirle a los ciudadanos, a los 
capitalinos, que estamos aquí apoyando un 
evento que ha provocado cuatro lamentables 
fallecimientos de trabajadores; dos de ellos 
que murieron durante el camino, que fueron 
rescatados y trasladados a un hospital y en 
su llegada fallecieron; y los otros dos, que 
se acaba de confirmar, que efectivamente es-
taban en el lugar”, dijo la jefa de Gobierno.

El alcalde Luis Mendoza precisó que el 
incendio, originado alrededor de las 13:15 
horas, tuvo lugar en un taller que se ubica 
en el estacionamiento. Precisó que no se 
guardaba pirotecnia.

En un mensaje a medios desde el lugar 
del siniestro, Myriam Urzúa, secretaria de 
Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil (SGIRPC), informó que 300 personas 
fueron desalojadas. En tanto, la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJ) realiza la investigación correspon-
diente para conocer cuál fue la causa que 
provocó el incendio.

“Tuvimos que evacuar a 300 personas del lu-
gar por seguridad, a uno de los bomberos hubo 
que trasladarlo por un problema respiratorio, 
está en buen estado, pero tenemos cuatro vidas 
que lamentar. La fiscalía hará la investigación 
que sea necesaria, estarán todos los peritos 
para determinar las causas del incendio y se 
hará todo lo necesario”, dijo Urzúa.

La jefa de Gobierno expresó su apoyo 
a las familias de las personas fallecidas e 
hizo un llamado a que todos los espacios de 
gobierno garanticen que se brinde atención 
en materia de protección civil ante casos 
como el ocurrido.

“Tenemos que hacer todo para que las 
familias puedan salir adelante, así que ten-
drán el apoyo, tanto legal del Gobierno de 
la Ciudad, en el sentido de los seguros y lo 
que se requiera”, señaló.

 El siniestro originó la movilización del 
personal del Heroico Cuerpo de Bomberos, 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Protección Civil y de Blindar BJ 360.

“Es una bodega que almacena materiales 
diversos, como también sillas, mesas”, pre-
cisó Humberto Arroyo, subdirector táctico de 
la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil del gobierno de la CDMX.

Ante el incendio, que ocasionó una colum-
na de humo que se podía observar desde los 
alrededores y generó una intensa moviliza-
ción de los cuerpos de emergencia, el Metro 
cerró momentáneamente la estación Parque 
de los Venados, de la Línea 12. 

Tras más de cuatro horas de trabajo, el 
personal de bomberos pudo sofocar el fue-
go, que se propagó de manera inmediata 
derivado de la presencia de solventes, papel 
y artículos inflamables que se encontraban 
en el taller.

Diciembre 11, Celaya, Guanajuato (El 
Universal).- Un niño de ocho años y sus 
abuelos fueron asesinados por hombres 
armados que irrumpieron en su vivienda la 
madrugada de este miércoles en la colonia 
Monte Blanco, en Celaya, Guanajuato.

El matrimonio y su nieto dormían en 
el momento en que individuos entraron 
al domicilio, ubicado en la calle Ejido de 
Machuca.

Vecinos escucharon detonaciones de arma 
de fuego y pidieron la presencia de las au-
toridades de Seguridad para que se brindara 

auxilio a las víctimas.
Elementos de la Policía, Guardia Nacional 

y paramédicos encontraron sin vida a un 
hombre y una mujer, ambos adultos ma-
yores, y en una ambulancia trasladaron al 
niño a recibir atención médica; sin embargo, 
poco después se reportó que también había 
muerto.

Agentes de Investigación Criminal y 
peritos de la Fiscalía General del Estado 
trabajaron hasta el amanecer procesando 
la escena de los hechos, en la recolección 
de indicios y levantamiento de los cuerpos.

Diciembre 11, Xalapa, Veracruz (El Uni-
versal).- Un juez sentenció a 20 años de 
prisión a un hombre como responsable del 
delito de homicidio calificado cometido en 
agravio de la periodista María Elena Ferral, 
asesinada en Veracruz en el año 2020.

Además, la autoridad judicial impuso a 
Luis Alfonso “N”, una multa económica por 
concepto de reparación del daño y suspendió 
sus derechos civiles y políticos.

Fue la Fiscalía de Investigaciones Ministeria-
les la que obtuvo la sentencia condenatoria de 
20 años por el delito de homicidio calificado.

Cabe recordar que en mayo del 2023 tres 
autores materiales del asesinato de la perio-
dista veracruzana, fueron sentenciados a 30 
años de prisión.

Un juez dictó sentencia condenatoria 
en contra de Alfredo “N”, Othoniel “N” 
y Carlos “N”, a quienes se sentenció a 30 
años de prisión.

La periodista fue atacada a tiros en la zona 
norte de Veracruz el 30 de marzo del 2020 y ho-
ras más tarde falleció en un hospital de la zona.

La comunicadora, quien laboraba en el 
Diario de Xalapa, perteneciente a la Orga-
nización Editorial Mexicana, recibió tres 
impactos de bala: brazo, pierna y abdomen.

Además de los cuatro implicados que 
ya están sentenciados, en abril del 2020 el 
reportero José “N”, fue capturado señalado 
de estar presuntamente vinculado al crimen 
de la periodista.

El corresponsal del Diario La Opinión 
de Poza Rica y del portal web Al Calor 
Político, fue detenido por elementos de la 
Policía Ministerial y presentado ante un 
Juez de Control.

De acuerdo con fuentes policiales, la 
periodista Ferral, había denunciado que el 
reportero José “N” la había “puesto” a un 
grupo delincuencia para que la asesinaran.

Diciembre 11, Chilpancingo, Guerrero 
(El Universal).- El magistrado del Tribunal 
Superior de Justicia de Guerrero (TSJ) 
Edmundo Román Pinzón fue asesinado a 
balazos este miércoles en Acapulco, un día 
después de que se realizó en este puerto el 
Consejo Nacional de Seguridad Pública, 
con la presencia de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y 30 gobernadores.

El ataque ocurrió cuando el magistrado 
salía de los juzgados, ubicados en el fraccio-
namiento Las Playas, en la zona tradicional 
de Acapulco.

Román Pinzón fue presidente del TSJ 
de Guerrero en 2006. Actualmente era el 
presidente de la Segunda Sala Penal, en 
Acapulco.

En el ataque resultó herido un trabajador 
del juzgado, que las autoridades identifica-
ron como familiar de la exalcaldesa de Aca-
pulco, la magistrada Adela Román Ocampo.

De acuerdo con el reporte policiaco, al-
rededor de las 4 de la tarde, Román Pinzón 
salía del estacionamiento del juzgado a bor-
do de su vehículo, cuando hombres armados 
le dispararon a quemarropa.

En imágenes difundidas a través de redes 
sociales se observa que el magistrado que-
dó sin vida en el asiento del piloto, con los 
cristales del vehículo destrozados por los 

impactos de bala.
Minutos después, la Fiscalía General del 

Estado (FGE), mediante un comunicado, 
confirmó el asesinato del magistrado y, 
como hace en estos casos, afirmó que abrió 
una carpeta de investigación.

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda 
condenó el crimen y pidió a la FGE que no 
quede en la impunidad este asesinato.

La Secretaría de Seguridad Pública estatal 
difundió un comunicado en el que informó 
que activó el Código Rojo en la zona de 
Caleta, sin hacer referencia al crimen.

La Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) federal informó que 

mantiene comunicación con las autoridades 
de Acapulco para coadyuvar en el esclare-
cimiento del asesinato. Hasta anoche no 
había detenidos.

Hasta el cierre de esta edición, ninguna 
autoridad había informado si el magistrado 
contaba con protección al haber sido el 
presidente del TSJ; tampoco se informó si 
había sufrido amenazas, ya que su labor era 
confirmar las sentencias en casos relaciona-
dos con violencia.

En ese mismo juzgado, en junio pasado 
fue atacado a balazos el director de Adminis-
tración y Finanzas del Poder Judicial, Anto-
nio Sebastián Ortuño, y una funcionaria que 
lo acompañaba; los dos resultaron heridos.

La funcionaria falleció 10 días después, 
mientras que Sebastián Ortuño perdió un ojo 
debido a las heridas provocadas por el ataque.

El asesinato de Román Pinzón ocurre un 
día después de que sesionó en Acapulco el 
Consejo Nacional de Seguridad Pública, 
encabezado por la presidenta Claudia Shein-
baum, quien instruyó a los gobernadores a 
atender los gabinetes de seguridad, ya que 
“donde el gobernador está al frente se nota 
(…) donde no, siempre hay problemas”.

El encuentro se realizó en la zona Diaman-
te y estuvo blindado por policías estatales y 
soldados del Ejército y la Guardia Nacional.

Celaya: Matan a Niño y sus Abuelos 

Cuatro Muertos en Incendio de Taller

Sentencian a Asesino de Periodista

Acapulco, Guerrero.- Edmundo Román fue asesinado cuando salía de los juzgados 
(Foto: Carlos Alberto Carbajal/Cuartoscuro)

Ejecutan a Magistrado Estatal en Acapulco
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Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- El ganador de las elecciones 
presidenciales en Estados Unidos, Donald 
Trump, habría invitado al presidente chino 
Xi Jinping a asistir a su toma de posesión 
el próximo 20 de enero, informa la cadena 
CBS News, que cita a “múltiples fuentes”, 
según las cuales, se planea también convo-
car a otros líderes extranjeros.

De confirmarse la versión, Trump estaría 
rompiendo una tradición que data de por 
lo menos 1874, de nunca invitar a un líder 
extranjero a una investidura. Entre otras, por 
razones de seguridad.

Las fuentes dijeron a CBS que Trump 
invitó a Xi a principios de noviembre, pero 
no está claro si el dirigente chino aceptó 
la invitación. Un portavoz de la embajada 
china en Washington no hizo comentarios 
de inmediato.

Siempre según CBS, además de Xi, el 
equipo del presidente electo ha planteado 
la posibilidad de recibir a otros líderes en 

el Capitolio el 20 de enero. El líder de la 
extrema derecha húngara, el primer ministro 
Viktor Orbán, quien visitó a Trump en Mar-
a-Lago esta semana, “aún está considerando” 
si asistir, dijo al medio estadounidense una 
fuente familiarizada con los planes de Orbán.

“Los líderes mundiales están haciendo 
cola para reunirse con el presidente porque 
saben que pronto volverá al poder y restau-
rará la paz a través de la fuerza estadouni-
dense en todo el mundo”, dijo la portavoz 
de la transición de Trump, Karoline Leavitt.

Hace poco, la presidenta mexicana 
Claudia Sheinbaum dijo que no la habían 
invitado.

Emmanuel Macron, presidente de Francia, 
fue el primer líder mundial que recibió a 
Trump en el extranjero desde que ganó las 
elecciones de 2024. A la reapertura de la 
catedral de Notre Dame en París también 
asistieron la primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, y el príncipe William.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Donald Trump es el elegido 
como “Persona del Año” por la revista Time 
y, para celebrar la revelación de la portada, 
el ganador de las elecciones presidencia-
les en Estados Unidos tocará la campana 
de apertura de la Bolsa de Nueva York el 
jueves por la mañana, informó el portal 
Politico, citando a tres personas enteradas 
de la decisión.

El año pasado, la superestrella del pop 
Taylor Swift recibió el galardón. Con mo-
tivo de la revelación de la portada de la re-
vista, la directora ejecutiva de Time, Jessica 
Sibley, hizo sonar la campana de apertura.

En el programa “The Today Show” de 
la cadena NBC se anunció el lunes la lista 

corta de candidatos a Persona del Año de 
Time, que incluía a Trump; la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum; la vice-
presidenta Kamala Harris; la princesa Kate 
Middleton, Elon Musk y el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu.

Trump también fue nombrado Persona 
del Año por Time en 2016 tras ganar las 
elecciones presidenciales. Se une así a otros 
13 presidentes estadounidenses que han 
recibido el reconocimiento, entre ellos el 
presidente Joe Biden.

La decisión oficial se dará a conocer la 
mañana del jueves. Un portavoz de Time 
dijo que la revista “no hace comentarios 
sobre su elección anual de Persona del Año 
antes de su publicación”.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Donald Trump, próximo man-
datario estadounidense, planea dejar que 
agentes migratorios entren hasta en bodas 
y funerales como parte de su plan de depor-
tación masiva.

La cadena NBC News reportó que Donald 
Trump rescindiría una política que evita 
que los oficiales de inmigración arresten 
a indocumentados en los llamados lugares 
sensibles, incluidos los espacios de culto, 
escuelas y hospitales o actos como funera-
les, bodas y manifestaciones públicas sin 
la aprobación de los superiores. La medida 
tendría como objetivo aumentar la autori-
dad del Servicio de Inmigración y Control 
de Aduanas (ICE) para arrestar migrantes 
en todo el país y su rapidez para hacerlo, 
indicó el medio.

Destacó que “aunque el cambio tendría 
implicaciones más amplias, podría significar 
el fin de la historia para aquellas personas 
que han buscado protección contra la de-
portación, a veces durante años, al vivir en 
lugares sensibles como iglesias”.

A los agentes del ICE se les ha permitido 

ingresar a lugares sensibles sólo para rea-
lizar arrestos bajo ciertas condiciones; por 
ejemplo, un problema de seguridad nacional 
o terrorismo, para arrestar a un delincuente 
considerado peligroso o si había un riesgo 
inminente de muerte o daño físico a una 
persona o propiedad, o la posibilidad de que 
la evidencia de una investigación criminal 
fuera destruida, reportó NBC News.

Un exfuncionario del Departamento de 
Seguridad Nacional dijo que cambiar la 
política de lugares sensibles podría ser una 
buena noticia para algunos agentes que se 
han sentido obstaculizados por las restric-
ciones sobre dónde pueden operar, indicó 
NBC News.

Mientras, Tom Homan, designado como 
futuro zar fronterizo, aseguró que la ciudad 
de Chicago se convertirá en la “zona cero” 
de las deportaciones masivas.

De acuerdo con medios estadounidenses 
como CBS News, Homan dijo que “Chicago 
está en problemas porque su alcalde apesta 
y su gobernador apesta”.

Aludió al alcalde Brandon Johnson y al 
gobernador JB Pritzker, ambos demócratas y 

opuestos a la detención de migrantes. Luego, 
advirtió que la operación de deportación 
arrancará en Chicago. “Vamos a empezar 
aquí mismo, en Chicago, Illinois. Si el alcalde 
de Chicago no quiere ayudar, que se haga a un 
lado”, señaló Homan. “Pero si nos lo impide 
[si alberga u oculta a sabiendas a un extran-
jero indocumentado] lo procesaré”, aseguró. 
Homan prometió que agentes del ICE estarán 
en Chicago desde el momento en que Trump 
asuma el cargo, el 20 de enero. Homan desta-
có que el enfoque inicial estará en identificar 
a solicitantes de asilo cuyo estatus no sea 
aprobado y en arrestar a quienes alberguen 
a personas con antecedentes criminales, pero 
que no se limitará a ello. 

Las deportaciones masivas podrían im-

plicar arrestos colaterales, indicó el funcio-
nario, puesto que, durante las operaciones 
dirigidas a criminales, también serán dete-
nidas personas sin antecedentes penales que 
estén presentes en el lugar de los operativos. 
Aclaró que, aunque no existe un plan formal 
para separar familias, esta posibilidad podría 
surgir en ciertos casos.

Informan que invitó a Xi a toma de po-
sesión 

También este miércoles CBS News 
informó que Trump invitó a Xi Jinping, 
presidente de China, a asistir a su toma de 
posesión el próximo mes.  Además de Xi, el 
equipo del próximo mandatario ha planteado 
la posibilidad de recibir a otros líderes en 
el Capitolio el 20 de enero, como el primer 
ministro Viktor Orbán, de Hungría. 

De confirmarse la versión, Trump estaría 
rompiendo una tradición que data de por 
lo menos 1874, de nunca invitar a un líder 
extranjero a una investidura. Entre otras 
razones, por seguridad. Hace poco la pre-
sidenta mexicana Claudia Sheinbaum dijo 
que no la habían invitado.

Trump Será “Persona del Año”

El presidente chino, Xi Jinping

Trump Invita a Xi Jinping 
a su Toma de Posesión

Donald Trump, presidente electo de Estados Unidos (Fotos: Especial)

Planean Arrestos de Migrantes
Hasta en Bodas y Funerales
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Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Doug Ford, primer ministro de 
Ontario, amenazó con cortar el suministro 
de combustible de Ontario a Estados Unidos 
si Trump sigue adelante con los aranceles.

Ford dijo que la ministra federal de Finan-
zas, Chrystia Freeland, elaborará una lista 
de artículos sobre los cuales Canadá podría 
imponer aranceles de represalia y lo mismo 
hará el gobierno de Ontario.

“Vamos a llegar hasta el límite dependien-
do de hasta dónde llegue esto. Llegaremos 
al extremo de cortarles la energía, desde 
Michigan hasta el estado de Nueva York y 
Wisconsin. No quiero que esto suceda, pero 
mi trabajo principal es proteger a Ontario, a 
los habitantes de Ontario y a los canadienses 
en su conjunto”, dijo Ford.

“Veremos qué sucede a medida que 
avanzamos. Pero utilizaremos todas las 
herramientas a nuestra disposición, incluido 
cortarles la energía que estamos enviando 
ahí”, añadió Ford.

CBC reportó que Ford y otros primeros 
ministros provinciales y territoriales se re-
unieron virtualmente con el primer ministro 
Justin Trudeau el miércoles para discutir una 
amenaza de Trump de imponer aranceles de 
25 por ciento a los productos procedentes 
de Canadá a menos que el país mejore la 
seguridad en la frontera.

Ford dijo que la frontera entre Canadá 
y Estados Unidos es una responsabilidad 
federal, pero la provincia apoyará los es-
fuerzos para fortalecerla ante la amenaza 
arancelaria.

“Amigos, esto está por llegar... y tenemos 
que estar preparados. Tenemos que man-

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Una avioneta se estrelló la tarde 
de este miércoles en medio de un cruce en 
Victoria, Texas, reportó el Departamento 
de Policía de esa localidad estadounidense.

De acuerdo con Fox26, el accidente ocu-
rrió en la intersección de Mockingbird Lane 
y Zac Lentz Parkway alrededor de las 3 p.m. 
Las carreteras han sido cerradas y el tráfico 
está siendo desviado, dicen las autoridades.

La policía de Victoria confirmó que tres 
vehículos se vieron implicados en el acci-
dente. La Administración Federal de Avia-
ción informa de que sólo el piloto estaba 
a bordo de la aeronave; no se reportaron 
lesionados.

El accidente tuvo lugar cerca de Victoria 
East High School, y el distrito ha emitido 
una actualización para los padres y tutores.

Ninguna actividad escolar se vio afectada 
directamente, pero informaron a los padres y 
tutores sobre las rutas de autobús que se han 
ajustado para evitar la escena del accidente. 
El distrito también recomendó a los padres 
que recojan a los estudiantes debido a los 
retrasos previstos. Proporcionarán más ac-
tualizaciones a medida que sean pertinentes 
para el distrito.

La FAA explicó que el avión era un Piper 
PA-31 bimotor. El avión estuvo en el aire 
unas cinco horas y despegó del Aeropuerto 
Regional de Victoria sobre las 9.52 horas, 
según FlightAware.

Según la trayectoria de vuelo, se mantuvo 
en el aire tras el despegue y rodeó una zona 
al noroeste de Victoria antes del accidente. 
Cuando el avión regresaba a Victoria, em-
pezó a descender desde unos 16 mil pies.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- El ganador de las elecciones 
presidenciales en Estados Unidos, Donald 
Trump, nominó el martes como próximo 
embajador en México a Ronald Douglas 
Johnson, un coronel retirado del ejército, 
exagente de la CIA que fue embajador en El 
Salvador. Pero su nexo con América Latina 
data de tiempo atrás.

En un video que grabó junto con su esposa 
Alina cuando fue designado embajador para 
El Salvador, en 2019, durante la primera ad-
ministración Trump (2017-2021). Johnson 
y su esposa muestran su fluidez al hablar 
español.

“Este es el momento del cambio que el 
presidente Bukele habló y mis priorida-
des son las mismas que las del presidente 
Bukele y su administración. Es el momento 
de cambio para más seguridad, un cambio 
para más prosperidad y un cambio para más 
oportunidades para todos”, asegura Johnson.

Se describe allí como un hombre de fa-
milia, padre de cuatro hijos y cinco nietos.

Pero la historia de Johnson en América 
Latina no empezó allí. Con más de tres dé-
cadas en el ejército, fue una boina verde y 
se retiró con el grado de coronel. Se graduó 
de la Universidad Nacional de Inteligencia 
con una Maestría en Inteligencia Estratégica 

y por más de 20 años trabajó para la CIA.
Su ficha militar resalta que pasó una 

parte importante de su carrera militar en 
el área de responsabilidad del Comando 
Sur. “Encabezó operaciones de combate en 
El Salvador, como uno de los 55 asesores 
militares durante la guerra civil” del país 
centroamericano que enfrentaron al Frente 
Farabundo Martí de Liberación Nacional, 
donde se especializó en combate irregular.

Una vez nombrado embajador en El Sal-
vador subrayó que sus prioridades serían 
apoyar la lucha anticorrupción, por la segu-
ridad y contra la migración indocumentada. 
Con el presidente Nayib Bukele selló una 
alianza perfecta que desató críticas en al-
gunos sectores, no solo por la cercanía con 
el gobierno, sino por su silencio frente a las 
denuncias de abusos de derechos humanos 
contra Bukele en su estrategia de seguridad.

La esposa de Johnson, Alina Arias John-
son, también tiene una relación cercana con 
la región y su español es incluso más fluido 
que el de Johnson. ¿La razón? Su madre, 
Helen Arias, nació en Cuba y le tocó vivir 
el inicio de la Revolución Cubana.

En 2022, la propia Alina compartió en su 
cuenta de X una historia publicada en el sitio 
Martí Noticias sobre el rol que jugó su ma-
dre, en medio del triunfo de la revolución.

“Yo me quedo aquí (en Cuba) mientras 
se pueda estar sacando niños porque eso es 
lo que hay que hacer. Tratar de sacarlos del 
peligro, separarlos del peligro que había 

tenernos firmes como país. Tenemos que 
mantenernos unidos como canadienses y 
trabajar codo a codo y hombro con hombro”, 
comentó. 

La reunión con los primeros ministros fue 
la primera desde que Trudeau cenó con el 
próximo presidente de Estados Unidos en 
su propiedad de Mar-a-Lago.

“Ford agregó que Ontario fortalecería la 
frontera entre Estados Unidos y Canadá”, 
reportó CBC.

El primer ministro respondió anterior-
mente indignado a la sugerencia de que EU 
tiene en su frontera con Canadá el mismo 
problema que con México.

“Compararnos es lo más insultante que 
nunca he escuchado por parte de nuestros 
amigos (estadounidenses)”, declaró Ford.

Doug Ford, primer ministro de Ontario

Ontario Amenaza: Cortará Suministro 
de Combustible a EU por Aranceles

Se Estrella Avioneta Contra 
Vehículos en Victoria, Texas

ocurrido”, contó Helen al medio en mayo 
de aquel año.

Helen, entonces de 92 años, hablaba así 
de los primeros años de la década de los 60. 
Trabajaba para la aerolínea PanAmerican 
(PanAm) y, de acuerdo con el medio, la cu-
bana jugó un papel clave en la coordinación 
de viajes de casi 15 mil niños cuyos padres, 
temerosos de lo que pasaría con la llegada 
de Fidel Castro al poder, los enviaron a 
Estados Unidos. Fue la llamada “Operación 
Pedro Pan”.

Helen no se fue de Cuba sino hasta el últi-
mo vuelo de PanAm desde la isla a Estados 
Unidos. Con ella, viajaron los últimos niños 
que abandonaron suelo cubano.

“El miedo era lo que reinaba entonces en 
Cuba. Todo el mundo tenía pánico”, narró 
Helen.

“Nosotros los poníamos en el vuelo, niños 
solos o hermanos que siempre con hermanos 
se acompañaban más uno a otro [...] Yo no 
sé cómo se enteraron de que yo era la que 
decidía quién se ponía en el vuelo, pero 25 
asientos eran para niños que estaban no 
acompañados, iban solos y se sabía que a 
Miami”, detalló.

“A mi casa iban todos los días personas a 
rogarme, llorando: “póngame a mis hijos, 
póngame a mis hijos”. Llegaba a la casa 
y mi marido me decía: “Oye, aquí hay 
que ayudar lo que más se pueda y lo más 
importante es sacar a los niños. Porque a la 
vez que se vayan los niños, ya los padres se 
van después”.

“¡Historia muy emocional de mi mamá, 
Helen Arias!”, posteó Alina al compartir 
el texto.

Ronald Douglas Johnson, nominado a 
próximo embajador en México (Fotos: 
Especial)

Ron Johnson y Alina: sus 
Raíces Latinas y su Esposa
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Diciembre 11, Washington, EU (Prensa 
Latina).- Buena parte de los estadounidenses 

al parecer hacen gala de la memoria corta, 
según encuestas que ahora dan altas califica-

ciones al presidente electo, Donald Trump, y 
aprueban su regreso a la Casa Blanca.

Sin embargo, en los cuatro años de su pri-
mer mandato (2017-2021), Trump tuvo un 
promedio de popularidad de 41 por ciento, el 
más bajo de cualquier presidente de Estados 
Unidos desde el final de la Segunda Guerra 
Mundial, de acuerdo con Gallup.

Al abandonar la mansión ejecutiva su 
popularidad era aún peor: rondaba el 34 por 
ciento, la más baja registrada durante todo 
su periodo en el Despacho Oval.

Además, fue grande el descontento de la 
ciudadanía por el mal manejo de la pande-
mia de COVID-19 desatada en 2020, una 
enfermedad viral respiratoria que en un 
inicio Trump subestimó y comparó con una 
simple gripe.

Actualmente, el 54 por ciento de los 
estadounidenses espera que el presidente 
electo haga un buen trabajo cuando regrese 
al puesto y una mayoría (55 por ciento) está 

de acuerdo en cómo maneja la transición de 
poderes, arrojó un sondeo de la cadena CNN 
aplicado por SSRS.

Trump ganó las elecciones del pasado 5 
de noviembre. Compitió con la demócrata 
y vicepresidenta Kamala Harris, y muchos 
se preguntan aún cómo logró imponerse 
en todos los estados clave que definían los 
comicios, pese a un historial de problemas 
legales y una condena penal sin precedentes 
en este país. La cuestión económica, sen-
cillamente, pasó factura a los demócratas.

En este momento, casi siete de cada 10 es-
tadounidenses en el nuevo tanteo creen que 
Trump podrá llevar cambios nacionalmente 
(68 por ciento), y cerca de la mitad (48 por 
ciento) opina que el retorno del magnate 
será para mejor.

Las estadísticas muestran que el presiden-
te electo ganó un período de luna de miel 
con el público mientras se prepara para 
regresar al Despacho Oval.

No obstante, la encuesta apunta que el 
sentimiento positivo hacia Trump a menudo 
queda por detrás del nivel que recibieron 
otros presidentes entrantes recientes, incluso 
cuando supera sus propias cifras de transi-
ción anteriores.

Diciembre 11, Ciudad Dde México (El 
Universal).- Donald Trump, próximo man-
datario estadounidense, anunció mediante su 
plataforma de Truth Social que Kari Lake, 
excandidata republicana al Senado por 
Arizona, dirigirá la Voz de América (VOA).

“Me complace anunciar que Kari Lake 
será la próxima directora de la Voz de 
América”, dijo el virtual presidente electo.

“Será nombrada por el próximo director 
de la Agencia de los Estados Unidos para 
los Medios Globales, a quien anunciaré 
pronto, y trabajará en estrecha colabora-
ción con él para garantizar que los valores 
estadounidenses de libertad y autonomía 
se transmitan por todo el mundo de ma-

nera JUSTA y PRECISA, a diferencia de 
las mentiras difundidas por los medios de 
noticias falsas.

Kari era una presentadora de noticias muy 
querida en Arizona, lo que me brindó un 
apoyo récord durante más de 20 años.

¡Felicitaciones Kari!», indicó el magnate 
republicano.

La Voz de América es la emisora inter-
nacional más grande y antigua financiada 
por el gobierno federal de Estados Unidos.

Lake llegó a ser nombrada como una 
posible opción para la embajada en Mé-
xico, antes de que Trump anunciara a Ron 
Johnson, exagente de la CIA, exembajador 
en El Salvador y anti-China.

Diciembre 11, Ramala, Palestina (Prensa 
Latina) El cruce fronterizo de Rafah, sur 
de Gaza, cumplió 220 días cerrado tras la 
ocupación del ejército israelí, una situación 
que empeoró la entrada de ayuda al territorio 
e impidió la salida de enfermos y heridos.

La operación terrestre contra el paso y la 
vecina ciudad homónima, fronteriza con 
Egipto, obligó a clausurar la única ventana 
que tenía hasta entonces ese enclave costero 
con el exterior.

En reiteradas ocasiones, Gobiernos, ong 
y diversas agencias de la ONU llamaron 
a las autoridades israelíes a reabrir Rafah 
y otros cruces para aumentar el volumen 
de entrada de ayuda humanitaria para el 
asediado territorio.

Al respecto, tanto las autoridades de la 
Franja como Naciones Unidas alerta casi 
a diario sobre el peligro de una hambruna 
inminente debido a la falta de alimentos, en 
especial en el norte, blanco de una ofensiva 
terrestre desde hace más de dos meses.

Recientemente, el director general de la 
Organización Mundial de la Salud, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, insistió en ello.

Por su parte, el Programa Mundial de 
Alimentos advirtió que dos millones de 
palestinos en Gaza sufren de inseguridad 
alimentaria.

Mientras, el Ministerio de Salud estima 
que 20 mil heridos y enfermos en Gaza 
necesitan viajar para recibir tratamiento en 
el extranjero.

En este contexto, el Fondo de las Nacio-

nes Unidas para la Infancia advirtió del 
impacto catastrófico y la terrible situación 
que enfrentan los niños de Gaza debido al 
cierre de Rafah y las operaciones castrenses.

Israel lanzó la operación en mayo con el 
argumento de combatir al Movimiento de 
Resistencia Islámica (Hamas) e impedir 
el supuesto contrabando de armas y mu-
niciones desde el lado egipcio, aunque en 
reiteradas ocasiones El Cairo rechazó tal 
versión.

Las autoridades egipcias afirman que esas 
acusaciones solo tienen como objetivo justi-
ficar la campaña bélica y la presencia militar 
en el llamado corredor Filadelfia, una franja 
de tierra palestina de 100 metros de ancho y 
14,5 kilómetros de largo que corre paralela 
a la frontera entre Gaza y Egipto.

La Organización para la Liberación de 
Palestina (OLP), partidos y movimientos 
políticos rechazaron en varias oportuni-
dades cualquier control extranjero sobre 
el paso fronterizo y ese corredor, como 
planea Israel.

“Rechazamos cualquier forma de tutela 
sobre el cruce de Rafah y los intentos de 
dañar la soberanía palestina sobre él, en aso-
ciación con nuestros hermanos de Egipto”, 
advirtió el secretario del comité ejecutivo 
de la OLP, Hussein Al-Sheikh.

También el comité de seguimiento de las 
Fuerzas Nacionales e Islámicas, que agrupa 
a las facciones palestinas, anunció también 
su oposición a los planes del Gobierno de 
Benjamín Netanyahu.

Kari Lake, excandidata republicana al Senado por Arizona (Foto: Especial)

Donald Trump Anuncia que Kari 
Lake Dirigirá la voz de América

Los Estadounidenses con Memoria Corta:
Buenas Calificaciones Para Donald Trump

La operación terrestre contra el paso y la vecina ciudad homónima, fronteriza con Egipto, 
obligó a clausurar la única ventana que tenía hasta entonces ese enclave costero con 
el exterior (Foto: Prensa Latina)

Israel Ocupa Vital Paso de 
Rafah Desde Hace 220 Días
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Diciembre 11, Brasilia, Brasil (Prensa 
Latina).- A 40 asciende la cifra de investi-
gados por la Policía Federal (PF) de Brasil 
tras acusar a otras tres personas por aboli-
ción violenta del Estado Democrático de 
Derecho, golpe de Estado y organización 
criminal.

Los nuevos inculpados son Aparecido 
Andrade Portela, exmilitar del Ejército y 
suplente de la senadora Tereza Cristina; Re-
ginaldo Vieira de Abreu, exjefe de gabinete 
del general de la reserva Mario Fernandes 
en la Secretaría General de la Presidencia, 
y el teniente coronel Rodrigo Bezerra de 
Azevedo.

Con las imputaciones, la indagación sobre 
el intento de golpe pasa a contar ahora con 
40 acusados, entre ellos, el expresidente Jair 
Bolsonaro y los exministros Walter Braga 
Netto y Augusto Heleno.

En el informe de la PF enviado al ministro 
Alexandre de Moraes, del Supremo Tribu-
nal Federal y que funge como relator del 
expediente, el delegado Fabio Shor detalla 
la actuación de los denunciados.

Según la pesquisa, Portela actuó como in-
termediario entre el Gobierno de Bolsonaro 
(2019-2022) y los financiadores de mani-
festaciones antidemocráticas en el estado 
de Mato Grosso do Sul a finales de 2022.

Los peritos identificaron un intercambio 
de mensajes por WhatsApp entre el teniente 
coronel Mauro Cid, exayudante de órdenes 
del exmandatario ultraderechista, en las que 
Portella, según la PF, usó el término asado 
para referirse al golpe de Estado.

Para la policía, los partidarios estarían 
cobrando el consumo del «acto de ruptura 
institucional» por el exgobernante.

En el caso de Vieira de Abreu ayudó a 
Fernandes a difundir información falsa so-
bre el sistema electrónico de votación en el 

gigante sudamericano para “impedir la toma 
de posesión del Gobierno legítimamente 
elegido” en octubre de 2022.

Además, fue acusado de ayudar al general 
de la reserva a manipular un informe de 
supervisión de las Fuerzas Armadas sobre 
las elecciones de ese año.

Por último, el PF sostiene que Bezerra 
Azevedo participó en la vigilancia ilegal de 
la rutina del magistrado De Moraes.

De acuerdo con las averiguaciones, el in-
tento golpista incluía un plan para asesinar a 
De Moraes, al presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva y al vicepresidente Geraldo Alckmin.

Un grupo de nueve fiscales examina desde 

el 2 de diciembre la investigación de la PF.
La Procuraduría General de la República 

(Fiscalía) recibió el documento policial 
enviado por el Supremo.

Hay tres caminos que la Fiscalía puede 
seguir con el informe en manos: enviar 
una denuncia, pedir más indagaciones o 
archivarlo.

Además de la presunta participación en 
un intento de golpe de Estado, Bolsonaro 
también fue acusado en otros dos casos: por 
fraude en la tarjeta de vacunación ANTICO-
VID-19 y en el de las joyas sauditas rega-
ladas durante su mandato y posteriormente 
negociadas en Estados Unidos.

Diciembre 11, Brasilia, Brasil (Prensa 
Latina).- El presidente brasileño, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, se someterá mañana a un 
nuevo procedimiento mínimamente invasi-
vo para detener el sangrado en la cabeza, en 
un hospital privado de Sao Paulo, según un 
boletín médico publicado.

De acuerdo con el reporte, esta segunda 
cirugía es poco invasiva y es complemen-
taria a la intervención realizada el martes.

“Como parte de la programación terapéutica, 
hará complementación de cirugía con procedi-
miento endovascular (embolización de arteria 
meníngea media)”, explica la nota clínica.

El gobernante sigue en la Unidad de 
Terapia Intensiva, pero recibió visitas de 
familiares, caminó e hizo fisioterapia.

“Ha pasado el día bien, sin complicacio-

nes”, completa el documento. No hay previ-
sión de alta hospitalaria, pero la expectativa 
es que Lula regrese a Brasilia a principios 
de la próxima semana.

Determinada literatura médica indica 
que el procedimiento endovascular es mí-
nimamente invasivo e implica bloquear el 
flujo sanguíneo para evitar la expansión del 
hematoma.

El cuadro de Lula se deriva de la caída 
sufrida en octubre, en un baño del Palacio 
de la Alvorada, residencia oficial de la pre-
sidencia en esta capital.

Ese accidente doméstico causó un corte en 
la nuca del jefe del Ejecutivo, quien tuvo que 
llevar puntos de sutura. El episodio causó 
una hemorragia intracraneal, tratada ahora 
por las intervenciones.

Diciembre 11, Washington, EU (Prensa 
Latina).- Pese a llamados que se multiplican 
en Estados Unidos, el jefe de la diplomacia 
de este país, Antony Blinken, descartó que 
ocurra algún cambio en la política hacia 
Cuba antes del 20 de enero de 2025.

Blinken aseguró este miércoles que “no 
anticipa” cambio alguno en la política de 
Estados Unidos hacia Cuba antes de que el 
presidente Joe Biden concluya su mandato 
el mes que viene.

“No anticipo ningún cambio en nuestra 
política hacia Cuba por parte de esta Ad-
ministración”, refirió el alto funcionario 
durante una comparecencia ante un comité 
del Congreso.

También repitió lo mismo cuando se le 

preguntó si el Gobierno de Biden estaría 
analizando la eventual retirada de Cuba de la 
lista de países patrocinadores del terrorismo.

“Como he dicho, no anticipo ningún cam-
bio”, subrayó Blinken.

Cuba fue designada por primera vez en 
la lista de patrocinadores del terrorismo en 
1982 durante el mandato de Ronald Reagan, 
lo que se mantuvo hasta 2015, año en que el 
país caribeño fue retirado de esa relación por 
el entonces presidente Barack Obama, quien 
intentó en la última etapa de su gobierno un 
proceso de aproximación a la isla.

Sin embargo, en enero de 2021, a pocos 
días de salir de la Casa Blanca Trump volvió 
a incluir a Cuba en esa lista, una designación 
que Biden mantiene.

Antony Blinken, jefe de la diplomacia de Estados Unidos (Fotos: Prensa Latina) 

Blinken Descarta Cambio de 
Política de EU Hacia Cuba

Suman 40 los Investigados por 
la Tentativa Golpista en Brasil

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva

Lula Será Operado Nuevamente 
Para Detener Sangrado en Cabeza
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EL PASADO 2 de diciembre, se publicó 
en el Diario Oficial una reforma a la Cons-
titución para establecer el cuidado y protec-
ción de los animales como una obligación 
del Estado. Este cambio no sólo busca pro-
teger a los animales, sino también fomentar 
una conciencia social desde la educación y 
armonizar las normativas legales para su 
implementación efectiva.

UN COMPONENTE esencial de la 
reforma es la incorporación de la protección 
animal en los planes y programas de estudio 
de las instituciones educativas. Se señala 
que la educación deberá incluir contenidos 
sobre cuidado y protección de los animales, 
junto con una amplia gama de materias que 
abarcan desde ciencias y humanidades hasta 
tecnología y promoción de estilos de vida 
saludables. Esta disposición tiene implica-
ciones profundas para la formación de las 
nuevas generaciones. Al integrar la protec-
ción animal en el ámbito educativo, México 
avanza hacia la construcción de una cultura 
de respeto hacia todas las formas de vida, 
fomentando valores éticos y un compromiso 
con el bienestar animal.

LA REFORMA también establece una 
ruta para su implementación: el Congreso 
de la Unión expedirá una legislación ge-
neral que deberá abordar aspectos como 
la prohibición del maltrato en la crianza, 
aprovechamiento y sacrificio de animales 
de consumo humano, el uso de ejemplares 
de vida silvestre en espectáculos con fines 
de lucro, y las medidas para el control de 
plagas y riesgos sanitarios que asegure un 
equilibrio entre el bienestar animal y la 
salud pública. Por su parte, las entidades 
federativas y los municipios adaptarán sus 
normativas para alinearse con la nueva 

legislación. Y por último, a fin de asegurar 
la viabilidad financiera de la reforma, se 
dispone que los recursos necesarios deberán 
provenir de los presupuestos aprobados por 
la Cámara de Diputados, pero sin autorizar 
ampliaciones adicionales.

SI BIEN la reforma es prometedora, 
enfrenta varios desafíos. La creación de la 
Ley General en Materia de Bienestar Ani-
mal será un proceso complejo que deberá 
equilibrar intereses económicos, culturales 
y ambientales. Por ejemplo, el impacto en 
industrias como la ganadería y el entrete-
nimiento requerirá consensos para evitar 
conflictos sociales o económicos. Además, 
garantizar la efectividad del componente 
educativo dependerá de la capacitación 
adecuada de los docentes y la disponibili-
dad de materiales pedagógicos de calidad. 
Y por último, la vigilancia en la asignación 
de recursos será esencial para evitar que 
las limitaciones presupuestarias frenen el 
alcance de los cambios.

LA PROTECCIÓN de los animales no 
sólo refleja nuestra humanidad, sino también 
nuestro compromiso con un futuro más 
justo y equilibrado. Como escribió Arthur 
Schopenhauer, defensor temprano de los 
derechos de los animales, en su obra: Sobre 
los fundamentos de la moral, “la suposición 
de que los animales no tienen derechos y 
la ilusión de que nuestro trato hacia ellos 
no tiene importancia moral es un ejemplo 
positivamente escandaloso de la crudeza y 
barbarie occidentales”. Ahora México tiene 
la oportunidad de liderar un cambio cultural 
y legal que no sólo beneficie a los animales, 
sino que también fortalezca los valores de 
respeto, empatía y responsabilidad en toda 
la sociedad. (El Universal)

EL 1 DE octubre de 2024, Claudia 
Sheinbaum Pardo se convirtió en la primera 
mujer presidenta de México y heredera de 
la Cuarta Transformación. Como resultado 
del reciente proceso electoral, 13 entidades 
federativas son gobernadas por mujeres, 
además de los gabinetes y congresos pa-
ritarios. Todos, resultado de un proceso 
democrático, es decir, electas y electos por 
la ciudadanía el pasado 2 de junio.

UNA VEZ iniciado el proceso electoral, 
pre campañas y campañas electorales, la 
violencia política no se hizo esperar. La 
jornada electoral se presentó con violencia 
durante y después. De acuerdo con la orga-
nización Data Cívica, 2024 se convertiría 
así en el año con mayor número de ataques 
con motivación política con un registro de 
568 ataques.

“EN MÉXICO, esta violencia se ha 
convertido en una herramienta del crimen 
organizado para influir en la vida pública de 

estados y municipios”. Señala Data Cívica 
en Votar entre balas (2024).

LAS MUJERES han llegado a los cargos 
de elección popular, sin embargo, llegan en 
tiempos del control delincuencial sobre la 
política a través de la violencia.

ADEMÁS, LA gran carga social que tie-
nen estas mujeres políticas al llegar al poder 
por el simple hecho de “ser mujeres” les co-
loca un doble rasero que nunca fue colocado 
para medir a los políticos, el gobernar para las 
mujeres. Como si en los gobiernos anteriores 
las ciudadanas no hubiesen tenido demandas.  

AHORA QUE ellas están, pareciera 

obligado crear políticas para atender la 
violencia en un país que siempre ha vivido 
en violencia y cuya problemática nunca se 
atendió. Por supuesto, es un estado ideal 
que ellas lo hagan y que, como herederas 
del movimiento sufragista devuelvan al es-
fuerzo de las mujeres, políticas para mejorar 
sus condiciones de vida. Sin embargo, no es 
así y ser mujer no es garantía de nada porque 
también son herederas una cultura de invisi-
bilidad de las mujeres y de años de violencia 
relacionada con el crimen organizado.

AL MENOS los tres gobiernos anterio-
res coinciden en la nula efectividad de sus 
políticas para hacer frente a la violencia que 
han consistido en desplegar temporalmente 
a soldados, marinos o, ahora, guardias na-
cionales en enfrentamientos que resultan en 
numeralias de homicidios.

“NINGUNO DE los últimos tres Gobier-
nos ha encontrado una solución contra la 
violencia; ninguno ha sabido como encauzar 
la situación… Los tres gobiernos han puesto 
en manos de las Fuerzas Armadas, si no la 
solución, al menos la contención de la vio-
lencia. Pero dos décadas más tarde, es difícil 
señalar avances significativos. A menos que 
estabilizar los asesinatos por encima de los 
30 mil anuales y evitar que sigan creciendo, 
se considere un avance… Si los últimos 
cuatro meses de 2024 se comportan como 
se han comportado los primeros ocho, el 
año acabará con más de 30 mil asesinatos 
por octavo ejercicio consecutivo, una cifra 

de escándalo que, sin embargo, no parece 
generar una reflexión al más alto nivel” 
señala Pablo Ferri para El País.

LAS MUJERES que asumen los nuevos 
gobiernos, llegan en un momento de altos 
niveles de violencia. Aunque algunos me-
dios insisten en una tendencia a la baja de 
la inseguridad, 59.4%, lo cierto es que la 
narrativa mediática no ha logrado alejarse 
de los diferentes hechos violentos expresa-
dos en diferentes enfrentamientos, ataques 
y demás hechos delincuenciales presentes 
casi de manera permanente.

DE ACUERDO con la Red Lupa, en 
los primeros cinco meses de 2024, la cifra 
de desaparecidos siguió con su incremento 
permanente de la última década, reportando 
al menos 114 mil personas desaparecidas en 
todo el territorio nacional. Los fines de la des-
aparición de las mujeres presenta agravantes 
como la trata y explotación sexual comercial. 
Ninguna persona está a salvo en este país.

DE ACUERDO con el Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, en 2023 se registraron: 827 casos de 
feminicidio, dos mil 581 registrados como 
“presuntas víctimas mujeres de homicidio 
doloso”, tres mil 740 registradas como 
“presuntas víctimas mujeres de homicidio 
culposo”, es decir, siete mil 148 mujeres 
asesinadas en 2023, 19 diarias. Las mujeres 
no están seguras en México.

¿ESTÁ LA democracia en peligro?, la 
pregunta correcta es ¿Quién está a salvo 
en este país? Si las ciudadanas viven en 
un riesgo permanente y sus políticas ven 
comprometido cualquier proyecto político 
por la violencia, ¿Qué posibilidades tiene la 
democracia? (CIMAC)

Por Jorge Nader Kuri

La Protección Animal 
Desde la Constitución

Por Cirenia Celestino Ortega

México, ¿Democracia en Peligro? O 
¿Quién Está a salvo en este País?
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(Gráfico: NFL)

Deportes

Diciembre 11, Dortmund, Alemania 
(Prensa Latina) El Barcelona apunta hoy con 
fuerza a los octavos de final de la Liga de 
Campeones del futbol europeo, tras batir 3-2 
al Borussia Dortmund en la sexta jornada de 
la primera ronda.

El brasileño Raphinha inauguró la pizarra 
por los españoles al minuto 52 para llegar 
a seis goles y dos asistencias en la presente 
edición de la Champions, y luego Ferran 
Torres acaparó el mayor protagonista de 
los azulgranas, con un doblete (75’ y 85’).

Los alemanes igualaron provisionalmente 
en dos ocasiones por intermedio del guinea-
no Serhou Guirassy (m. 60 de penal y 78’).

El Barça subió al segundo puesto de la 
clasificación con 15 puntos, sólo superado 
por el líder Liverpool, el único equipo que 
lleva un pleno de seis victorias (18’).

La escuadra catalana llegó al partido igua-
lado en unidades con el Borussia Dortmund, 
vigente subcampeón europeo, que baja 
ahora al noveno escaño (12 rayas).

El Manchester City siguió con su paso 
incierto al caer 0-2 ante la Juventus de Turín 
y bajó al peldaño 22, todavía en puestos de 
playoff para clasificarse a la próxima fase,

Un tanto del serbio Dusan Vlahovic en el 
inicio de la segunda parte (minuto 54) abrió 
el camino a los turineses, que sentenciaron 
con un bello gol de volea del estadounidense 

Weston McKennie (75’).
El otro equipo español en liza este miérco-

les, el Atlético de Madrid subió al lugar 11 y 
encadenó un tercer triunfo seguido esta vez 
por 3-1 en casa ante el Slovan Bratislava.

El argentino Julián Álvarez al minuto 16 
y el francés Antoine Griezmann (42’ y 57’), 
este último por partida doble, dejaron los 
tres puntos en el Metropolitano.

Uno de los clubes sorpresa en el inicio del 
torneo, Mónaco, bajó al puesto 16 al caer 0-3 
en su visita al Arsenal, que se puso tercero 
con 13 puntos, los mismos que otros cinco 
conjuntos.

Bukayo Saka (minuto 34 y 78) firmó un 
doblete que condujo a los Gunners a la vic-
toria, antes de que el alemán Kai Havertz 
rubricara el 3-0 definitivo en el 88’.

En el resto de partidos destacó el sufrido 
triunfo del AC Milán en San Siro contra 
el Estrella Roja (2-1), conseguido con un 
tanto tardío del inglés Tammy Abraham 
(minuto 87).

Los rossoneris, con 12 puntos, aparecen 
en el escaño 12 de la tabla. 

La goleada del día corrió a cargo del Stu-
ttgart (26 del certamen, siete unidades), con 
un 5-1 sobre el colista Young Boys suizo.

Por último, el Benfica empató sin tantos 
ante el Bolonia y el Feyenoord aventajó 4-2 
al Sparta de Praga.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Todo hace indicar que el Atlas 
ya tiene nuevo técnico y que este será mexi-
cano. Diversas informaciones señalan que 
Gonzalo Pineda tomará el mando del con-
junto rojinegro, que hace algunos días le dio 
las gracias al español Beñat San José, quien 
los llevó al Play-In en el torneo pasado.

De esta forma, “El Gonzo”, quien fue des-
pedido del Atlanta FC de la Major League 
Soccer a mitad de campaña, debutaría como 
técnico en la Liga MX.

Gonzalo Pineda, de apenas 42 años, 
comenzó su carrera de entrenador con el 
Atlanta FC en el 2022. Estuvo al frente del 
equipo estadounidense por espacio de cuatro 
temporadas, manteniéndolo en media tabla. 
En este 2024 el mexicano simplemente no 
pudo sostenerlo en los estándares esperados 
y terminó por ser despedido.

Pineda, como jugador, debutó en los 
Pumas en el 2003, para después pasar por 
equipos como Guadalajara, Cruz Azul, 
Puebla, San Luis y Gallos Blancos de 
Querétaro.

Se retiró de las canchas en el 2015 jugando 
en la MLS con el Seattle Sounders, donde 
durante varios años fue auxiliar técnico.

Técnicos Mexicanos en la Liga MX

Si se confirma la llegada de Gonzalo 
Pineda al Atlas, la Liga MX tendrá hasta 
el momento, para el Clausura 2025, a tres 
técnicos mexicanos, cuando se pensaba que 
sólo habría uno.

Víctor Manuel Vucetich seguirá al frente 
del Mazatlán. Benjamín Mora se hará cargo 
de los Gallos Blancos del Querétaro y Pine-
da tomará a los Zorros.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Antonio Mohamed asumirá 
la dirección técnica de los Diablos Rojos 
rumbo al torneo Clausura 2025, con lo que 
podrá a disposición del Deportivo Toluca 
su capacidad y experiencia como estratega, 
así como su liderazgo y mística ganadora, 
con el claro objetivo de guiar al equipo a la 
conquista del título 11 en su palmarés.

Con una trayectoria importante como 
entrenador, tanto en México como en Sud-
américa, Antonio Mohamed se ha caracte-
rizado por imprimir a sus equipos un estilo 
ofensivo y mentalidad ganadora, con lo que 
el compromiso es que el próximo torneo, los 
Diablos puedan posicionarse como firme 
aspirante al campeonato.

Toluca será el equipo número 10 que dirija 
“El Turco” Mohamed en el futbol mexicano, 
después de estar al frente de conjuntos como 
Zacatepec, Monarcas Morelia, Querétaro, 
Chiapas, Veracruz, Tijuana, América, Mon-
terrey y Pumas, en los que dejó una marca 
importante y números ganadores.

El estratega de 54 años de edad, nacido 
en Buenos Aires, Argentina, ha dirigido 394 
partidos del futbol mexicano, reportando 
172 victorias, 112 empates y 110 derrotas, 
con un porcentaje de efectividad de 43.65% 
en cuanto a victorias obtenidas y 72.08% en 
cuanto a puntos sumados.

En la trayectoria de Antonio Mohamed 
destacan los tres títulos de Liga obtenidos 
con Tijuana, América y Monterrey, además 
de dos de Copa MX con Rayados.

En el extranjero, Mohamed ha comandado 
equipos como Huracán, Colón e Inde-
pendiente en Argentina; Celta de Vigo en 
España y Atlético Mineiro en Brasil.

En su palmarés también puede presumir 
del ascenso a Primera División conquistado 
con Huracán, una Copa Sudamericana con 
Independiente y una Supercopa de Brasil 
con Mineiro.

El estratega argentino tendrá un mes para 
trabajar con los Diablos Rojos del Toluca 
antes del debut en el Clausura 2025 de la 
Liga MX.

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El estratega uruguayo Guillermo 
Almada lo prometió: “Vamos a representar 
al futbol mexicano en una contienda inter-

nacional”. Y la promesa no se quedó en 
palabras, pues los Tuzos de Pachuca no se 
conformaron con soñar, dieron guerra para 
convertirlo en una realidad.

Ante un Botafogo que, en un inicio, era el 
favorito para consagrarse en el partido, los 
Tuzos se impusieron (0-3) en la cancha del 
Estadio 974, convirtiéndose en semifinalis-
tas de la Copa Intercontinental de la FIFA.

Desde que, en el minuto siete del compro-
miso, se animaron a dar jugadas peligrosas; 
sellaron el destino del juego. El primer tanto 
tardó en llegar; fue hasta el segundo capítulo 
del partido cuando Oussama Idrissi (55’) re-
mató con la derecha desde el centro del área.

Y a partir de ese momento, los hidalguen-
ses se mostraron plenamente confiados. El 
segundo gol fue obra de Nelson Deossa 
(65’), quien lanzó un disparo que impactó 
directamente en la portería.

Para terminar de “sepultar” a un Botafogo 
ya desaparecido de la cancha, el tercero 
quedó en manos de Salomón Rondón (79’).

Con el ánimo en alto, Pachuca se enfren-
tarán al Al-Ahly de Egipto para asegurar su 
boleto a la Gran Final de la Copa.

Barcelona le Pega al Borussia

Pineda Sería Timonel del Atlas

Sorprende Pachuca: Aplasta al Botafogo

Mohamed, Nuevo DT del Toluca
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Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- América tuvo que abandonar el 
estadio Azteca cuando se coronó hace siete 
meses en el torneo Clausura 2024 frente a 
Cruz Azul. Desde entonces, ha sufrido para 
adaptarse a su nueva “casa”.

El estadio Ciudad de los Deportes ha 
funcionado como su nuevo hogar, pero la 
verdad es que la afición no ha respondido 
de buena forma. No así en el estadio Cuau-
htémoc, donde jugarán la final de ida frente 
a Rayados de Monterrey.

América volvió a Puebla para jugar como 
local y al parecer no estarán solos. Esta 
noche, las Águilas recibieron una gran 
serenata con centenas de aficionados que 
llegaron desde muy temprano para poder 
ver de cerca a sus ídolos.

Luis Ángel Malagón, Henry Martín, 
Israel Reyes y Álvaro Fidalgo, de los más 
buscados por la afición. Los futbolistas 
salieron para agradecer el apoyo de los 
seguidores que esperaron pacientes por 
ver al menos unos minutos a los elementos 
emplumados.

El Himno del América y otros cánticos ya 
tradicionales en las barras azulcremas sona-

ron con fuerza afuera del hotel del conjunto 
de Coapa, pasadas las 21:00 horas.

La confianza es total y los gritos de 
“Tricampeón, tricampeón”, no se hicieron 
esperar mientras los futbolistas regresaban 
a sus habitaciones. Los seguidores enloque-
cieron al ver a sus jugadores e hicieron de 
todo por tener al menos una firma o ver de 
cerca a sus figuras.

Este jueves Águilas y Rayados de Monte-
rrey disputan la ida de la final del Apertura 
2024 de la Liga MX, en el estadio Cuauh-
témoc, casa del Puebla.

¿Por qué van a Jugar 
la Final en Puebla?

América será local en el estadio Cuauhté-
moc por causas ajenas al club. Esto, debido 
a medidas de seguridad implementadas por 
Protección Civil de la Ciudad de México.

Este jueves, a la misma hora, se efectuará 
en la Plaza México la tradicional Corrida 
Guadalupana y no están permitidos dos 
eventos masivos a la misma hora. Es por 
ello que las Águilas se vieron obligadas a 
cambiar de sede.

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Martín Demichelis tiene cuatro 
meses en México, llegó para suplir a Fer-
nando Ortiz en los Rayados de Monterrey 
y ya tiene la oportunidad de conquistar su 
primer campeonato.

El timonel argentino, nervioso e ilu-
sionado a la vez, habló en conferencia 
de prensa, previo a la Final de Ida del 
torneo Apertura 2024, frente a las Águi-
las del América, mañana en el estadio 
Cuauhtémoc.

“Esta es una nueva experiencia, orgulloso 
de estar acá y experimentar esta primera 
final, a poco tiempo de haber llegado a 
la Liga MX, no había pasado a esta liga 
como jugador de futbol, imaginábamos y 
deseábamos cómo podía ser”, declaró en 
el Media Day.

El timonel de La Pandilla elogió al 
América de André Jardine. Considera que 
las Águilas son el equipo más grande del 
futbol mexicano. Situación que hace más 
grande su reto.

“Estamos muy preparados para encarar los 
dos partidos contra el equipo más grande del 

futbol mexicano, el actual bicampeón, es la 
realidad. El profe ha llegado a tres finales, 
con un plantel que supo sacar dos situacio-
nes muy difíciles como echar al Toluca y 
eliminar a Cruz Azul, ambos con ventaja 
deportiva”, aseveró.

Martín Demichelis, 
sin Miedo al América

El técnico de Monterrey enfatizó su res-
peto por el América, actual monarca del 
futbol mexicano; sin embargo, no se achicó 
en ningún momento ante el compromiso que 
significa terminar con una sequía de cinco 
años de su equipo sin título.

“Tengo buenos conocimientos de lo que es 
América, los jugadores no recuerdan que tie-
nen 17 partidos sin perder en Liguilla, todo 
lo que pasó es 100 por ciento pasado, hay 
que basarse en hoy, por lo menos yo, como 
entrenador, como cabeza, puedo asegurar 
que mis jugadores están muy ilusionados, 
con hambre de gloria, independientemente 
de cómo llega el rival”, aseveró el ex de 
River Plate.

Por Sebastián García M., enviado

Diciembre 11, Puebla, Puebla (El Univer-
sal).- La temporada del América fue más 
que turbulenta. Entre lesiones y diversos 
factores, el tricampeonato azulcrema parecía 
lejano, pero ahora está más cerca que nunca.

¿Cuál fue la clave para llegar a donde 
ningún bicampeón lo había hecho? Para 
Luis Ángel Malagón, portero y figura de 
las Águilas, la unión del grupo fue el factor 
que marcó diferencia.

“Aunque se diga que el vestuario está 
roto, eso se muestra en la cancha... Es todo 
lo contrario. Siempre se empeñan por uno 
los compañeros; te motiva, te ilusiona, 
para llegar a un campeonato, sea cual sea 
el escenario. Veo más a mis compañeros 

que a mis papás o mis hermanos. Tenemos 
que ser una familia”, declaró el meta de 
las Águilas.

No jugar en el estadio Azteca es otro tema 
que ha afectado la logística del equipo, pero 
Malagón confía en que el Cuauhtémoc hará 
una gran fiesta para recibirlos como locales, 
en la ida de la final frente al Monterrey.

“Es un lindo reto, porque –al final del 
día– si quieres ganar, es donde sea. Debemos 
saber cerrarlo en casa. Gracias a la gente 
de Puebla por prestarnos su casa, pero se 
nos exige ir por el título donde sea. Es un 
estadio muy lindo y la afición ya nos recibió 
bien. Extrañamos nuestro nido, pero no hay 
pretextos”, aseveró.

De coronarse, se pondría a la altura de 
Héctor Miguel Zelada.

Por Sebastián García M., enviado

Diciembre 11, Puebla, Puebla (El Univer-
sal).- El pase del América a la final del Aper-
tura 2024 se dio en medio de incontables 
quejas y protestas del Cruz Azul, en torno 
al trabajo del árbitro Adonai Escobedo. En 
el seno celeste acusaron “robo” azulcrema.

Sin embargo, este tema no preocupa al 
técnico André Jardine, quien asegura no 
“sentirse favorecido” por el trabajo arbitral 
en esta Liguilla.

“Miro todos los partidos, reviso más de 
una vez, y no me veo favorecido. En cada 
partido, siempre hay dos [jugadas] en contra 
que no se discuten, pero el trabajo que ha-
cemos es lo que no me preocupa”, declaró.

El DT niega que pueda existir un trabajo 
condicionado por parte de los silbantes; 
sin embargo, sí acepta preocupación por la 
forma en la que se aborda el tema cuando 

se trata de las Águilas.
“Siendo sincero, lo que me preocupa es la 

forma en la que se aborda el tema arbitral. 
Siempre hay un peso mayor, muy grande, 
con una decisión que sea dudosa en favor del 
América, pero cuando va en contra, nunca 
se habla”, aseveró el estratega.

Por otra parte, Jardine es ya el técnico más 
ganador en la historia del América, pero otro 
título de Liga MX disiparía todo tipo de du-
das en que sería el más importante en su his-
toria, situación que no inquieta al brasileño.

“Mi objetivo personal nunca fue querer 
ser el mejor de nada; sí ser un entrenador 
importante en la historia del América. Siem-
pre pensé en pelear por el título, en dirigir 
a un gran club como América... Ahora que 
estoy aquí, pienso en disfrutar el momento 
y que no se nos acabe el hambre”, dijo Jar-
dine, quien presume cinco títulos con los 
emplumados.

Por Sebastián García M., enviado

Diciembre 11, Puebla, Puebla (El Univer-
sal).- Cuando André Jardine llegó al Améri-
ca, para el Apertura 2023, las Águilas vivían 
momentos de incertidumbre, luego de la 
eliminación frente a Chivas del Guadalajara.

Eran tiempos de cambio en Coapa, pero 
nunca imaginaron que la gloria estaba 
cerca. Este jueves por la noche, el técnico 

brasileño dirigirá su tercera final en fila, 
con un histórico posible tricampeonato 
en puerta.

Y en el camino, ha cobrado cuentas pen-
dientes que tenía el club.

El Guadalajara hizo de las suyas en semi-
finales del Clausura 2023; el Pachuca los 
ha echado en diversos torneos; el Toluca 
les provocó una dolorosa eliminación en 
el Apertura 2022 y los Tigres les debían la 

final navideña del Apertura 2016.
Poco a poco, fueron tachando las cuentas 

pendientes.
Sin embargo, falta una y en puerta tienen 

la oportunidad de saldarla. Los Rayados, 
su rival en esta final, le han arrebatado 

dos títulos a las Águilas: Apertura 2019 y 
Concacaf 2021.

Hoy, cinco años después, el América y el 
Monterrey vuelven a chocar en un duelo 
por el campeonato; sin embargo, Jardine 
toma con calma la revancha y asegura que 
el “sueño es más grande que eso”.

El Dato: 39 años han pasado desde el más 
reciente tricampeón en México

La Unión, Clave de los Azulcremas

El América Recibe Serenata 

Tenemos Hambre de 
Gloria: Demichelis

América-Monterrey, por la Última Revancha

Puebla, Puebla.- André Jardine (Foto: Mireya Novo/Cuartoscuro)

Árbitros no nos Ayudan: Jardine
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Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Alexander Westwood, actor de la 
serie Sex education, fue declarado culpable 
de 26 delitos sexuales.

De acuerdo con Deadline, medio que tuvo 
acceso a informes de una audiencia judicial 
en Reino Unido, el actor fue declarado 
culpable de violar a una joven de 16 años y 

de abusar sexualmente de otra adolescente; 
ambas acudieron a él para recibir lecciones 
de actuación.

Se habló de una tercera víctima que él 
esposó.

Alexander será sentenciado en el Tribunal 
de la Corona de Wolverhampton el 25 de 
febrero. 

Diciembre 11, Ciudad de México (El 
Universal).- Abigail Alfaro, la esposa de 
Luis de Alba, confirma que el comediante 
fue hospitalizado alrededor de hace una 
semana, debido a la arritmia cardiaca que 
padece desde hace años.

En la emisión de este martes de Chismo-

rreo dieron a conocer que Alfaro, la esposa 
del actor desde hace seis años, se comunicó 
con la redacción del programa para informar 
acerca de la hospitalización de su marido.

De Alba se encuentra internado aproxima-
damente desde hace una semana, debido al 
trastorno que hace que su corazón tenga un 
ritmo irregular.

Sin embargo, Alfaro señaló que, lo más 
probable, es que su esposo sería de alta a 
cualquier hora de este miércoles

Desde 2021 y hasta el 2023, el actor que da 
vida al “Pirruris” ha sufrido diferentes caídas 
que, a sus más de 70 años de edad, ha tenido 
que verse en la necesidad de recibir prótesis. 

En la actualidad, tiene una prótesis de ro-
dilla, dos prótesis de cadera, otra de fémur, 

en las cervicales y, de acuerdo con lo que 
contó a medios, también en la cabeza. 

La esposa de Luis de Alba ha estado muy 
cerca de él durante todas esas crisis de sa-
lud, pues si bien, apenas rebasan su primer 
lustro de matrimonio, la realidad es que 
sostiene una relación amorosa desde hace 
más de 30 años. 

Tuvieron que pasar más de dos décadas 
para que el actor se animase a pedirle 
matrimonio y, siete años más tarde de la 
propuesta, contrajeron nupcias en 2018. 

La boda se llevó en Zapopan, Jalisco, la 
ciudad natal de Abigail, en la que contaron 
con la presencia de 100 personas, la cele-
bración se extendió hasta las tres horas del 
día siguiente.

Otro detalle que se sabe de la boda fue 
que el vestido de la novia tuvo un costo de 
alrededor de 20 mil pesos.

Este primero de enero, la pareja estaría 
cumpliendo siete años desde que se casaron, 
sin que la diferencia de edad que existe entre 
de ellos, de 20 años, sea un conflicto. 

Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- A dos semanas del fallecimiento 
de Silvia Pinal, su hija Alejandra Guzmán 
reveló lo que la diva del Cine de Oro le 
habría heredado en su testamento. 

“La Reina de corazones” explicó a Des-

pierta América que su madre dejó todo 
planeado para cuando llegara el momento 
de partir. 

Según la voz detrás de Yo te esperaba, 
Pinal le dejaría su lujosa mansión ubicada 
en la Ciudad de México.

“A mí me dijeron que se me quedaba, 
pero yo ya tengo mi casa, entonces yo no 
sé”, dijo sobre qué sucedería con la pro-
piedad. Aclaró que era un tema que no le 
importaba, pero la familia era consciente 
de que en algún momento iban a tener que 
leer el testamento.

“Mi mama tuvo y tiene muchísimas cosas 
que dejó, pero todo está bien organizado. No 
se le va una”, dijo con humor.

Alejandra también recordó que llegó a 
prestarle dinero a su mamá para que pudiera 

adquirir el Teatro Silvia Pinal, y la actriz le 
pagó con un departamento. 

“Todo lo que ella me dejó, que padre, 
aunque yo no soy tan materialista. No me 
importa lo material”, aseguró.

Durante el homenaje póstumo que se le 
realizó a Silvia Pinal en Bellas Artes el 30 
de noviembre, la ausencia de Luis Enrique 
generó especulaciones.

Ahora, Alejandra explicó que a su her-
mano, un día antes, lo habían tirado de la 
moto cuando estaba intentando llegar a 
velar a Silvia y dijo que su hermano menor 
estaba muy triste por el fallecimiento de la 
estrella: “Fue el más cercano a ella, fue el 
consentido siempre”.

La artista detalló que como ella se salió 
de casa a temprana edad, cree que eso le 
está ayudando a soltar poco a poco el dolor. 

“No es fácil, porque te dicen el show debe 
continuar y sí, pero eso es lo que me hace 
llorar. Es un duelo que llevo con orgullo, es 
un luto que me está forjando como persona 
y no le voy a fallar”, dijo.

Por Jorge Emilio Sánchez, enviado

Diciembre 11, Sao Paulo, Brasil (El Uni-
versal).- ¿Se puede sentir empatía con un 
asesino? Es la pregunta que, desde 2006 
y a lo largo de ocho temporadas, planteó 
Dexter, serie protagonizada por Michael C. 
Hall, que mostró a un investigador forense 
que canalizaba sus impulsos homicidas 
ajusticiando criminales que habían burlado 
la justicia.

Ahora, en la nueva entrega de este uni-
verso, la precuela Dexter: pecado original, 
que estrena este viernes por Paramount+, 
se verán los orígenes del asesino que marcó 
a la televisión en la primera década de los 
2000, mostrando cómo comenzó a canalizar 
esos impulsos.

“La serie ahora trata, en realidad, de cómo 
la familia puede estar en situaciones inespe-
radas. Puede aceptarte incluso teniendo los 
problemas que tengas”, considera Patrick 
Gibson quien da vida al Dexter joven, a El 

Universal.
La identificación hacia personajes como 

Dexter no es nueva, su llegada a la televisión 
en 2006 colocó en el centro de atención a 
antihéroes icónicos como Tony Soprano 
de Los Soprano o Walter White de Brea-

king bad. Estos personajes, moralmente 
ambiguos, desafiaron al público a conectar 
con su lado humano mientras enfrentaban 
la incomodidad de aceptar –o repudiar– su 
lado más oscuro y monstruoso.

En el caso de Dexter, el equilibrio entre 

su lado asesino y su humanidad estaba en el 
“Código Harry”, un conjunto de reglas crea-
do por su padre adoptivo, Harry Morgan. 
Este código le marcaba que sólo podía ma-
tar a quienes hubieran hecho mucho daño, 
convirtiéndolo en una especie de justiciero.

Aunque esta serie busca principalmen-
te entretener a quienes crecieron con la 
saga original, también abre espacio para 
reflexionar, asegura Christian Slater, quien 
interpreta a su padre adoptivo.

El actor subraya la importancia de la 
empatía, incluso en sus extremos, “espe-
cialmente durante las etapas formativas de 
una persona”. Una idea que comparte Sarah 
Michelle Gellar, quien se une al elenco 
interpretando a Tanya Martin, la jefa del 
departamento de CSI en la Policía Metro-
politana de Miami, y supervisora directa de 
Dexter durante su pasantía forense.

“Dexter es un personaje con muchos 
conflictos, pero a pesar de ser un asesino, 
la gente puede identificarse y llegar a que-
rerlo. Es como ver a alguien atravesar una 
experiencia que, aunque en otra dimensión, 
conecta con lo que tú has sentido”, explica 
Sarah.

Toque de Experiencia

La serie cuenta con actores de renombre, 
como la propia Sarah Michelle además de 

Patrick Dempsey, quien interpreta a Aaron 
Spencer, el capitán del departamento de 
Homicidios de la Policía de Miami. 

El actor destaca también la doble función 
que puede generar una historia en el público, 
en especial si tiene personajes emblemáti-
cos: la de entretener, pero también empatar. 

“Creo que es un escape del mundo a veces. 
Sabes, las noticias y lo sombrío que es el 
mundo. A veces, es agradable entrar en algo 
que es un escape total, donde puedes sepa-
rarte de todo, y perderte en un mundo que 
está ahí”, dice el actor de Grey’s anatomy. 

“Les parecerá raro, pero esto trata de la 
familia. Una muy disfuncional. Pero es-
tán hablando de su disfunción y tratando 
de manejarla, lo cual en realidad es algo 
positivo, creo que también para entender 
la humanidad hay que entender las partes 
malas”, añade. 

Sarah Michelle destaca la importancia de 
que la gente tenga historias entretenidas, 

incluso en momentos complicados en lo 
individual o colectivo, como sucedió recien-
temente con la pandemia por COVID-19 y 
en su momento los atentados de las torres 
gemelas, cuando ella atravesaba un gran 
momento en su carrera. 

“Recuerdo que después del 11-S, las pro-
ductoras querían que volviéramos a trabajar 
de inmediato, y pensé: ‘No, ¿por qué? A na-
die le importa. ¿Qué hacemos? No estamos 
salvando vidas’. Pero la gente decía: ‘Pero 
sí lo haces, porque la vida es muy dura’“, 
detalla la actriz de Buffy, la cazavampiros. 

“Cuando las personas llegan a casa, 
prenden la televisión o van al cine, ese es 
el momento en el que pueden dejar la vida 
por un rato y escapar, donde sea que eso sea. 
Ya sea algo ligero y maravilloso como Oz, 
o algo oscuro como Dexter, eso es imagina-
ción, y eso es creatividad. Y creo que tiene 
un lugar realmente importante en la vida de 
la gente”, reflexiona.

Westwood, Culpable de 26 Delitos

Luis de Alba (Foto: Archivo/Édgar Negrete/Cuartoscuro)

Luis de Alba Está Hospitalizado

La Herencia Para Alejandra Guzmán

Dexter Revela el Origen de sus Pecados
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Diciembre 11, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El Museo Franz Mayer ha iniciado 
el ambicioso proyecto de digitalizar libros 
de su Fondo de Libros Antiguos y Raros de 
la biblioteca del recinto, con más de 200 
ejemplares. Se trata de una primera fase 
donde se digitalizarán 45 publicaciones con 
tecnología de punta.

“Seleccionamos los 45 libros que son aún 
más valiosos, porque son los más antiguos, 
por tres incunables que estamos digitalizan-
do son libros del año mil 400, o porque son 
tremendamente singulares o extraordinarios 
en su época”, explica en entrevista Giovana 
Jaspersen, directora del Franz Mayer.

Entre los libros que se están digitalizando 
se encuentran Atlantis Majoris (1657), que 
es considerado el primer atlas marítimo; 
Tratado sobre las proporciones del cuerpo 
humano (1622), de Albrecht Dürer, y Cró-

nica de Núremberg, un incunable de 1493.
El proceso en gran medida depende del es-

cáner planetario Bookeye 5 V1A, un modelo 
que no daña un libro, a comparación de los 

convencionales, porque toma una foto del 
libro sin tener que ser tan manipulado o forzar 
su apertura, además se adapta a las dimensio-
nes y pesos de cada uno de los ejemplares, 
por muy variados que sean –algunos llegan a 
pesar más de 10 kilos–, explica la directora.

“La calidad de la imagen del escáner es 
altísima y la resolución nos permite no ver 
únicamente los contenidos, sino que ade-
más, al procesar las imágenes y cargarlas 
en el repositorio, podemos hacer análisis de 
datos o podemos hacer análisis de cuestio-
nes de cultura material, por ejemplo, en el 
caso de los papeles tradicionales, se pueden 
ver los puntillones y los corondeles. Nos 
permite tener información muchísimo más 
detallada y especializada”, dice Jaspersen.

Para los curiosos, el proceso se puede ver 
a través de una ventana en la biblioteca del 
Franz Mayer. 

El proyecto es posible porque el museo 
ganó un apoyo de 1.1 millón de pesos del 
Programa de Conservación Cultural de la 
República Federal de Alemania.

Diciembre 11, Ciudad de México (INAH).- 
En la víspera de las celebraciones de fin de 
año, el 30 de diciembre de 2007, la comuni-
dad de Epazoyucan, en Hidalgo, se despertó 
con la noticia de que la capilla de Santa 
Mónica había sido saqueada. A casi 17 años 
de distancia, se recuperó la escultura de Santa 
Rosa de Lima, una de las seis imágenes reli-
giosas que fueron robadas de esa casa de fe.

Este 11 de diciembre de 2024, en el Museo 
del Templo Mayor, autoridades de los gobier-
nos de México y Estados Unidos dieron a co-
nocer la repatriación de esta talla de madera, 
la cual es parte de la cooperación bilateral en 
materia de tráfico ilícito de bienes culturales, 
que ha dado como resultado la restitución a 
nuestro país de alrededor de 10,400 piezas.

Con la representación de la secretaria de 
Cultura del Gobierno de México, Claudia 
Curiel de Icaza, la jefa de Exposiciones 
Internacionales y Cooperación Multilateral, 
Iraís Avilés García, manifestó que, desde la 
visión mexicana, el patrimonio cultural no 
constituye un bien de valor comercial o de 
coleccionismo, “por el contrario, es portador 
de las identidades, de los pueblos, su historia 
y su futuro.

“Expresamos nuestra satisfacción de que la 
cultura continúe fungiendo como puente de 
diálogo y colaboración entre nuestras naciones. 
Lo que nos reúne hoy aquí es continuar con esta 
cooperación que ha logrado la recuperación de 
un total de 10 mil 375 bienes culturales”.

A nombre del director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández, el secretario técnico, 
José Luis Perea González, recordó que esta 
institución interpuso una denuncia inmediata, 
tras el conocimiento del robo en la capilla de 
Santa Mónica, puesto que las imágenes sus-

traídas son monumentos históricos que datan 
del siglo XVII. Con lo anterior, las autoridades 
municipales, estatales y federales iniciaron las 
investigaciones correspondientes.

Así, continuó el antropólogo, el INAH coad-
yuvó con la entonces Procuraduría General de 
la República, hoy Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), en la integración de las averigua-
ciones previas, cuyo resultado fue la ubicación 
de la escultura de Santa Rosa de Lima, una talla 
en madera estofada, policromada y enchapada 
en lámina de oro, en territorio estadounidense.

Y recordó que la lucha contra el flagelo del 
tráfico de bienes culturales es una de las priori-
dades del INAH, que ha adoptado un enfoque 
multidisciplinario con la participación de las y 
los arqueólogos, historiadores, restauradores, 

museógrafos y otros especialistas, ya que la 
defensa y preservación de esta herencia requiere 
de estrategias y de estrecha colaboración. 

“Con la restitución del patrimonio cultural 
propiedad de la nación se fortalece la vigencia 
del ‘Tratado de Cooperación entre los Estados 
Unidos Mexicanos y los Estados Unidos de 
América, que dispone la Recuperación y De-
volución de Bienes Arqueológicos, Históricos 
y Culturales Robados’, celebrado hace ya más 
de 50 años. Enhorabuena por el patrimonio 
cultural de México”, expresó Perea González.

En su discurso, el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, destacó el 
profesionalismo del equipo de la embajada, 
integrado por tres mil 400 trabajadores, 
dos mil 100 de ellos mexicanos que, día a 
día, afianzan los lazos entre ambos países. 
Ejemplo de ello, es la devolución de dicha 
pieza devocional y de seis figurillas prehis-
pánicas, “dado que lo que se roba se tiene 
que devolver. La historia, el patrimonio y 
la grandeza de México pertenecen aquí”.

Y agregó: “Los conceptos de destrozar el 
pasado nos roban el sentido de la identidad, 
de quiénes somos y de dónde venimos. To-
dos y todas tenemos el derecho de conocer 
quiénes somos, nuestra identidad, de cele-
brar que cada persona, en cualquier parte 
del mundo, es igual”.

Por su parte, el fiscal especial de Asuntos 
Internacionales de la FGR, Miguel Ángel 
Méndez Buenos Aires, indicó que esta 
instancia formuló la solicitud de Asistencia 
Jurídica Internacional a la Oficina de Asuntos 
Internacionales del Departamento de Justicia 
de los Estados Unidos que, a través del Ho-
meland Security Investigation, promovió su 
aseguramiento y entrega a nuestro país.

En el evento también se contó con la presen-
cia de la directora para la Restitución del Patri-
monio Cultural, de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, María José Buerba Romero Valdés, 
y de la titular del Museo del Templo Mayor, 
Patricia Ledesma Bouchan, recinto en cuyo 
vestíbulo el público puede admirar otro lote de 
piezas patrimoniales recientemente repatriadas.

El Franz Mayer Digitaliza 
45 Libros Antiguos y Raros

Ciudad de México.- Miguel Ángel Méndez, fiscal especial de asuntos Jurídicos e In-
ternacionales y Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, encabezaron la 
entrega-recepción de seis piezas arqueológicas recuperadas por decomiso y una escultura 
de Santa Rosa de Lima (Foto: Galo Cañas/Cuartoscuro)

México Recupera Escultura del Siglo XVII
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